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12 «Кошки-мышки» на льду
Зима — пора коньков и правил 
дорожного и тротуарного движения8 156 добрых дел

Завершаются работы по наказам 
избирателей в разных районах города 18 На страже Моцартов

Липецк стал «Камертоном регионов», 
собрав юных одарённых музыкантов

Все выпуски 
читайте на сайте 
perviynomer.ru

МИССИЯ ВЫПОЛНИМА

ВЫХОДИТ С 13 ОКТЯБРЯ 2014 ГОДА3 ДЕКАБРЯ 2024 ГОДА47 (521) БЕСПЛАТНЫЙ ЛИПЕЦКИЙ ГОРОДСКОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

Фото: Сергей Паршин



№ 47 (521) 3 декабря 2024 года2 ГЛАВНОЕ

Н овый оперблок областного онкодиспансера 
смело можно ставить в один ряд с ведущими 
профильными медучреждениями страны. Бла-

годаря нацпроекту «Здравоохранение» его оснастили 
самым современным оборудованием, а липчанам стали 
доступны операции, которые раньше проводили только 
в столичных клиниках. Чтобы показать, как это проис-
ходит на практике, двери операционного блока откры-
ли для журналистов. 

Толчок в развитии липецкой хирургии
До конца не верилось, что нас, неспециалистов, пу-

стят, как говорится, в святая святых. Сначала — короткая 
пресс-конференция. Нас ознакомили с возможностя-
ми телемедицины, которую широко используют врачи 
онкодиспансера, а также со статистикой: за последние 
три года смертность от онкозаболеваний в регионе сни-
зилась на 7%, значительно увеличилось число паци-
ентов с выявленными первой и второй стадиями рака, 
которые хорошо поддаются лечению. Нам рассказали, 
что сегодня мы будем присутствовать сразу на четырёх 
операциях: на почке, щитовидной железе, на резекции 
части прямой кишки и молочной железы. 

— Операции, которые вы сейчас увидите, уникаль-
ные, — подчёркивает заведующий оперблоком Ли-
пецкого областного онкодиспансера Сергей Красных. 
— Доктора оперируют на 3D-стойках в 3D-очках. Это 
создаёт эффект присутствия, так оперировать гораздо 
удобнее. У нас практически все операционные оборудо-
ваны такими стойками.

— Новый хирургический корпус дал грандиозный 
толчок в развитии липецкой онкохирургии, — подводит 
итог разговорам заместитель главного врача онкодис-
пансера Александр Нарижний. — Мы сейчас оказываем 
помощь на одном уровне с федеральными центрами. 

Троакар вместо скальпеля
Всем пришлось облачиться в стерильные костюмы: 

от одноразовых шапочек до особых противоскользящих 
бахил — в таких и сами хирурги проводят операции.  
В коридоре, где операционные идут одна за другой, ка-
жется, и воздух особенный, стерильный, это чувствуешь 
даже через маску. Через дверь с надписью «Наркозная» 
нас проводят в полутёмное помещение, где ярко горят 
несколько мониторов. На операционном столе — боль-
ной, накрытый тканью. Нет ни разреза, ни крови, ни 
скальпеля, на его животе только два сантиметровых на-
дреза. Хирург Андрей Курышкин манипулирует двумя 

Хирурги онкодиспансера показали, как они работают

тонкими шлангами — потом мне сказали, что они назы-
ваются «троакары». Всё, что он делает внутри брюшной 
полости пациента, видно на экране. Но тут нам выда-
ют 3D-очки — и я замираю в восхищении: изображение 
становится невероятно живым и объёмным. Юркими 
щипчиками, закреплёнными на конце троакара, хирург 
поддевает розовый шарик — на вид вполне себе симпа-
тичный — и затягивает его в нечто похожее на неболь-
шой полотняный мешочек. 

— Это и есть та самая зловредная опухоль? — не могу 
удержаться от вопроса.

— Да, — не отрываясь от процесса, отвечает хирург. 
— Шарик размером 3,5 на 4,5 см. А вот эта выпуклость — 
сама почка. Опухоль располагалась на задней её поверх-
ности. Сейчас зону резекции зальют физиологическим 
клеем, он заполнит место, которое было иссечено. Через 
минуту он застынет, а потом рассосётся. 

Опухоль удалили — почку сохранили
О том, что у него злокачественное новообразование, 

этот больной узнал случайно — во время диспансери-
зации. Можно сказать, ему крупно повезло — раньше 
его почку просто удалили бы вместе с опухолью. А при 
лапароскопической резекции опухоли удаляют, прак-
тически не повреждая здоровые ткани и кровеносные 
сосуды. Почку сохранили, она будет работать. 

— Лапароскопия нетравматична, это ускоряет ре-
абилитацию, — объяснил позже заведующий 3-м хи-
рургическим отделением Андрей Курышкин. — На сле-
дующий день после операции мужчина будет ходить,  
а через 6–7 дней сможет выписаться.

Но простой такую операцию назвать нельзя. Хотя бы 
потому, что она требует от хирурга быстрых действий: 
с перекрытым кровотоком почка должна оставаться не 
более 20 минут. После открытия операционного блока 
тут провели уже 75 подобных операций.

Шестиэтажный хирургический корпус Липецкого 
областного онкодиспансера был построен по 
нацпроекту «Здравоохранение», открыт при 
участии президента РФ Владимира Путина  
и главы Минздрава Михаила Мурашко. Тут девять 
операционных, где проводят высокотехнологичные 
оперативные вмешательства, в том числе 
реконструктивно-пластические и малоинвазивные, 
эндоскопические и рентгенохирургические.  
С января по сентябрь 2024 года тут выполнено уже 
около семи тысяч операций.

СЕМЬ ТЫСЯЧ СПАСЁННЫХ ЖИЗНЕЙ

СПАСАТЬ ЖИЗНИ  
В 3D-РЕЖИМЕ

 При операции на щитовидной железе с сохранением возвратного гортанного нерва используют особый прибор — нейромонитор 



3 декабря 2024 года № 47 (521) 3ГЛАВНОЕ

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

Нейромониторинг в действии
В следующей операционной шла операция на 

щитовидной железе с нейромониторингом возврат-
ного гортанного нерва. Её особенность и сложность 
— ни в коем случае нельзя повредить нерв, который 
находится прямо под щитовидкой. Если его травми-
ровать, у пациента разовьётся осиплость голоса, го-
лос даже может полностью пропасть. 

— Данное вмешательство является очень щепе-
тильным, — объяснил позже врач-онколог Липец-
кого областного онкодиспансера Алексей Загадаев. 
— Мы используем специальный прибор — нейромо-
нитор, который обеспечивает идентификацию нерва. 
Это миниатюрный электростимулятор, который по-
даёт электрический импульс на голосовую складку. 
Мы с помощью особого щупа проверяем, сохранена 
ли проводимость импульса, то есть цел ли нерв. 

Каждый год в области диагностируют по 70–80 
случаев рака щитовидной железы. Но в онкодиспан-
сере удаляют и доброкачественные опухоли щито-
видки: аденомы и узловые зобы. Так что в год про-
водят по 250 операций по полному или частичному 
удалению щитовидной железы. Операций же с ней-
ромониторингом возвратного гортанного нерва с на-
чала работы хирургического корпуса выполнили 20.

Виртуозная партия хирурга
Заведующая 1-м хирургическим отделением онко-

диспансера Олеся Клычёва прокомментировала, как 
идёт сложнейшая операция по удалению части пря-
мой кишки. Сначала больная прошла химиолучевую 
терапию — это значительно уменьшило размеры опу-
холи и риск появления новой.

— Пациентке удаляем опухоль вместе с региональ-
ными лимфоузлами, — объясняет Олеся Николаевна, 
показывая на монитор. — Посмотрите, как виртуозно 
доктора работают в слоях, нет никаких кровотечений 
— они видят сосуды, лимфоузлы, вон мочеточник, 
глядите, — и не повреждают их. Раньше эти операции 
проводились открытым способом, пациент получал 
огромный разрез на животе. Сейчас разрезов не бу-
дет вообще, это уменьшает болевой синдром, снижает 
риски кишечных спаек. Ну и косметический эффект — 
для женщины это очень важно. 

Адекватные действия  
в любой ситуации

Чувствуется: заведующая хирургическим 
отделением очень довольна оборудова-
нием, на котором теперь работа-
ют хирурги. 

— Сшить кишки в глубине таза 
при полостной операции просто 
невозможно, — говорит Клычёва. 
— Мы же с помощью современной 
аппаратуры это делаем. Самое 
главное достоинство электрохи-
рургического инструмента — он 
делает тщательный гемостаз, по 
нему подаётся ток, он и разделяет 
ткани, и коагулирует их. Это улуч-

Подписано трёхстороннее соглашение между Липецкой 
областью, Донецкой Народной Республикой и Агентством 
стратегических инициатив. Как отметил губернатор 
Игорь Артамонов, регион активно помогает Донбассу, 
в том числе восстанавливает социально значимые 
объекты. Теперь мы становимся ещё и наставниками 
ДНР в работе с инициативами АСИ, которые доказали 
свою эффективность. Основными направлениями 
станут и развитие инвестиционного климата, и решение 
задач в сферах социальной защиты, образования, 
здравоохранения. Будем делиться опытом, помогать 
коллегам разрабатывать проекты, консультировать по 
правовым вопросам, передавать управленческие практики.  
Липецкая область занимает устойчивые позиции 
в Национальном инвестиционном рейтинге. У нас 
наработана колоссальная база по работе с инвесторами.  
В результате развиваем промышленность, создаём 
рабочие места. Этот опыт мы готовы передать Донецкой 
Народной Республике, которая, как и наш регион, обладает 
мощным промышленным потенциалом. 
— Липецкая область как регион-шеф Володарского 
муниципального округа принимает активное участие 
в процессах восстановления и теперь будет помогать 
республике по внедрению инициатив и практик Агентства 
стратегических инициатив, — рассказал глава Донецкой 
Народной Республики Денис Пушилин. — Взаимодействие 
с Липецкой областью важно для решения тех 
нетривиальных задач, которые сейчас перед нами стоят. 

Встреча министра спорта России Михаила Дегтярёва 
и губернатора Липецкой области Игоря Артамонова 
состоялась в Москве. Развитие спорта в регионе, 
укрепление материальной базы для тренировок, 
достижения липецких спортсменов — эти и другие 
вопросы обсудили на встрече. По словам Игоря 
Артамонова, за пять лет в области было построено  
и реконструировано почти 70 спортивных объектов. В их 
число вошли восемь футбольных полей, ледовая арена  
в Хрущёвке, три ФОКа — в Липецке, Ельце и Долгорукове.  
— Это позволило не только улучшить условия для 
тренировок, но и поднять интерес к занятиям спортом. 
Сегодня в спортшколах региона занимается больше  
16 тысяч детей, и это число продолжает расти, — 
подчеркнул губернатор. 
Отдельно Игорь Артамонов остановился на развитии 
липецкого проекта детской мультиспортивной лиги, 
которая быстро завоевала популярность, и новый сезон 
в регионе запускали уже с удвоенной квотой участников. 
Губернатор предложил проводить такие проекты в других 
регионах и масштабировать на всю страну. 
Игорь Артамонов отметил успехи липецких спортсменов, 
подчеркнув, что за пять лет число жителей области  
в сборных командах России увеличилось почти вдвое, 
количество завоёванных медалей выросло в 4,5 раза. 
Липецкая область стала одним из немногих регионов 
страны, где полностью выполнены требования 
федерального стандарта, то есть для спортсменов куплены 
форма и инвентарь, обеспечено их командирование на 
соревнования.

ПОМОЩЬ ДОНБАССУ

РАЗГОВОР О СПОРТЕ 
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шает видимость, делает операцию более безопасной, 
удобной для хирурга и малотравматичной для паци-
ента. Вот, смотрите, доктора отрезают часть кишки  
с питающим сосудом и с пакетом лимфоузлов. Фили-
гранная работа!

— А если они случайно повредят кровеносный со-
суд? — задаю мучающий меня вопрос.

— Доктора у нас опытные. Но мы в состоянии  
и зашить сосуд сами, — улыбается Олеся Николаевна. 
— Опытный хирург как раз и отличается от молодого 
тем, что он может адекватно действовать в нестан-
дартной ситуации. 

Человеческое и профессиональное
В коридоре на кушетке сидит молодая женщина. 

Виктории Вишняковой 36 лет. Ей сейчас будут де-
лать операцию по удалению груди. 

— Операция вроде и не сильно сложная, — говорит 
Сергей Красных. — Резекция молочной железы с биопси-
ей сторожевого лимфатического узла. Но в России её де-
лают далеко не везде, даже в Воронеже не делают. Это 
щадящая малоинвазивная операция. Удаляется не вся 
группа подмышечных лимфатических узлов, а стороже-
вой узел — тот, который расположен ближе всего к опу-
холи и который может «поймать» метастаз. 

Делать Виктории операцию будет заведующая отде-
лением общей и реконструктивной хирургии Елена Коз-
ловская. Опытный хирург с почти 25-летним стажем. 

— Волнуетесь? — я подхожу к пациентке.
— Я абсолютно спокойна, — улыбается женщина. 

— Привыкла жить в доверии к этому миру. Тем более 
что оперировать будет Козловская. Я познакомилась 
с ней только два дня назад. Меня подкупил её взгляд 
— и человеческий, очень участливый, и профессио-
нальный, как бы проникающий. Так что никаких па-
нических атак я не испытываю.

Я пожелала Виктории здоровья. А вот остаться 
на саму операцию, к сожалению, не получилось: мы 
провели в онкоцентре полдня, пора было возвра-
щаться. Искренне надеюсь: у Вики всё будет хорошо.

_________________________
Текст: Марина Карасик  

Фото: Сергей Паршин

Игорь Артамонов, 
губернатор Липецкой области: 
— Новый операционный 
блок Липецкого областного 
онкодиспансера — важный 
объект не только для города 
и области, но и для соседних 
регионов. Высокотехнологичную 

помощь здесь готовы оказывать и пациентам из 
других субъектов. Наши медики смогут делать 
по семь тысяч операций в год. И это будет 
хирургия высочайшего уровня, с минимальным 
вмешательством. Оборудование позволяет — оно 
здесь самое современное, умное, надёжное. По 
уровню оснащения наш онкодиспансер теперь 
один из лучших в стране. Всё это вместе с опытом 
и профессионализмом липецких онкологов 
позволит спасать гораздо больше жизней.

ОДИН ИЗ ЛУЧШИХ В СТРАНЕ

 Лапароскопические операции малотравматичны,  
 удобны для хирурга и ускоряют реабилитацию пациента 

 Современное медицинское оборудование  
 в онкодиспансер поставили по нацпроекту «Здоровье» 
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Названы имена лучших молодых педагогов 
дополнительного образования в Липецке. Финальное 
конкурсное испытание «Импровизация» состоялось 
на базе Центра опережающей профессиональной 
подготовки региона. За победу боролись шесть педагогов 
дополнительного образования: Ксения Никитина, 
Екатерина Бородина, Виктория Чудина, Наталья Сычёва, 
Софья Климентова, Иван Шурупов. Участники выполняли 
задания победителей конкурса «Дебют» прошлых лет. 
По итогам всех испытаний городского конкурса молодых 
педагогических работников «Дебют» в номинации 
«Педагог дополнительного образования» победителем 
стала Наталья Сычёва из ЦРТДиЮ «Советский». Второе 
место заняла Екатерина Бородина из ДДТ «Городской» 
имени Шмакова, третье место — Ксения Никитина 
из ДТ «Октябрьский».

ТЕМА НЕДЕЛИ

ПОБЕДНЫЙ ДЕБЮТ

БЕГОМ НА РЕГИСТРАЦИЮ

Открыта регистрация на главные беговые события 2025 
года в Липецкой области: VII Липецкий полумарафон 
(0+) и Стальной липецкий марафон (0+). 24 мая состоится 
VII Липецкий полумарафон — этап всероссийского 
полумарафона ЗаБег.РФ. Организаторы предлагают четыре 
дистанции: 1 км, 5 км, 10 км, 21,1 км. 25 мая пройдёт Стальной 
липецкий марафон. В этот день участников 
ждут следующие дистанции: забег 
безграничных возможностей 
 — 500 м, карнавальный забег — 500 м, 
детский забег — 500 м, забег выпускников 
— 1,8 км, марафон — 42,2 км.
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Н ынешний конкурс по выбору новогодних кон-
цепций украшения города стал юбилейным.  
В пятый раз на улицах Липецка появится 

праздничная наружная реклама, которую выбрало 
большинство горожан. Голосование проходило на 
сайте «Открытый Липецк» с 20 по 26 ноября. 

Стеклянные шары и липы
Выбирали среди трёх присланных в этом году на 

конкурс концепций.
Лидером голосования стал проект с изображениями 

стеклянных ёлочных шаров. В виде узоров на них — гер-
бы города Липецка и Липецкой области. Автор концеп-
ции — дизайнер с 20-летним стажем Надежда Дележан. 

Она работает в местной рекламной компании, ко-
торая как раз и занимается наружной рекламой в горо-
де. По образованию —  учитель рисования и черчения. 
Но, когда училась в ЛГПУ, компьютерной графики  
в учебной программе ещё не было. Дизайнерские азы 
познавала уже на практике, благодаря подруге.

— Работая над концепцией, посчитала важным 
сделать что-то относящееся именно к нашему городу 
и региону, — рассказала Надежда, — поэтому решила 
вписать наши липы в ёлочные игрушки, очертания 
региона, гербы.

В описании идеи своей концепции она напомнила, 
что в давние времена рождественские ели украшали 
чем-либо съедобным: конфетами, пряниками, ягода-
ми и фруктами. Первыми основными украшениями 
были именно яблоки. В один неурожайный год масте-
ра стекольного дела придумали выход — сделать фрук-
ты из стекла. Нововведение прижилось: стеклянные 
шары создавали волшебную атмосферу благодаря от-
ражению света свечей. К тому же такие ёлочные укра-
шения не портились — в отличие от обычных яблок.

На НЛМК провели конкурс «Лучший по профессии» 
среди электромонтёров по ремонту и обслуживанию 
оборудования. В нём участвовали более 100 сотрудников. 
Первый этап был теоретический. Участники отвечали 
на вопросы по специальности и промышленной 
безопасности. Второй — практическое упражнение. 
Необходимо было найти пять смоделированных 
неисправностей на заранее собранной электрической 
схеме управления электроприводом, восстановить 
работоспособность схемы и опробовать её в действии.  
На выполнение задания конкурсантам отводилось  
20 минут. Лучшим электромонтёром по ремонту  
и обслуживанию электрооборудования НЛМК стал 
Максим Леликов из цеха технологической автоматизации 
и электрооборудования аглодоменного производства. 
Второе место занял Вадим Новожилов из цеха 
технологической автоматизации  
и электрооборудования сталеплавильного производства, 
третье место — Михаил Пономарёв, сотрудник 
ремонтного цеха кранового оборудования.

МАСТЕР СВОЕГО ДЕЛА
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Уже в городе
Надежда Дележан поделилась, что в подобном 

конкурсе приняла участие впервые. Победа ей очень 
приятна. Ещё бы! Ведь и сама Надежда, и её коллеги, 
друзья, её семья уже видят на улицах города вопло-
щённую идею, которую она разработала для люби-
мого города.

— Внуку пока только три месяца, — смеётся Наде-
жда, — он, жаль, не запомнит.

В минувшие выходные концепция уже была запу-
щена на LED-экранах и телевидении. Позднее бан-
неры появятся и на автобусных остановках в городе.

—  Обязательно отметим автора выигрышной 
концепции благодарственным письмом, — рассказал 
и. о. директора «Центра развития территории» Ми-
хаил Глазков. —  А всех принявших участие в опросе 
горожан благодарим за активность в голосовании.

Обошлись без змей
Стоит уделить внимание и двум другим концеп-

циям, присланным на конкурс. Интересный факт: 
впервые никто из дизайнеров не стал использовать  
в своих проектах животных-символов года по вос-
точному календарю.

Наталья Косенкова построила свою концепцию 
вокруг понятия «единство». Основные цвета дизай-
на — красный и зелёный. На иллюстрациях— друж-
ный хоровод вокруг ели, уютный семейный празд-
ник перед ноутбуком и Дед Мороз, подглядывающий 
за празднующими через окошко с улицы. За этот 
проект было отдано 27% голосов.

Алевтина Козлинская в своей концепции назвала 
Липецк городом металлургов, лётчиков и талант-
ливых людей. Её задумку поддержали 15% респон-
дентов. Дизайнер креативно изобразила начертание 

«2025» с добавлением говорящих ил-
люстраций: расплавленной железной 
руды, снежинки и бумажного само-
лётика.

__________________________________________
Текст: Елена Мамцева 

Фото из личного архива героини
Иллюстрации: новогодние концепции 

 украшения города Липецка, 
 присланные на конкурс

Горожане решили, как украсят Липецк к Новому году 
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ШАРЫ С ЛИПАМИ

Увидеть 
презентации 
всех концепций 
в формате PDF 
можно на сайте:

 Автор победной концепции Надежда Дележан — дизайнер с 20-летним стажем 

Куплю старинные иконы и картины от 80 тысяч 
рублей, книги до 1940 г., статуэтки, столовое 
серебро, сервизы, золотые монеты, буддийские 
фигуры, знаки, самовары, колокольчики, 
старинные ювелирные украшения.  
Тел.: 8-920-075-40-40.
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хорошо знакомые липчанам на-
рядные элементы. Гирляндами 
украсят живые ели в районе 
театра драмы имени Толстого, 
липы на улице Космонавтов — 
праздничными шарами.

Новогодней иллюминацией 
сотрудники «Липецкгорсвета» 
уже успели «нарядить» фонтаны 
на улице Ленина, создать их светя-
щийся каскад на Петровском спуске. 

Новогодние находки
Что изменится в новогоднем ди-

зайн-проекте?
— Вместо привычной появится новая 

праздничная локация, — пояснил Ки-
рилл Симаков. — Ёлку, которая прежде 
украшала Городище, в этом году устано-
вят в парке «Европейский». 

В этом году администрация города 
приняла принципиальное реше-
ние — обойтись без лишних трат. 

Используются уже ставшие традицион-
ными и полюбившиеся горожанам укра-
шения. И всё-таки некоторые изменения 
в дизайнерском городском плане есть.

Сказка станет былью
Одной из центральных точек притя-

жения в праздничные дни станет пло-
щадь Петра Великого. Это естественно. 
И детям, и взрослым нравятся террито-
рия волшебства под названием «Алиса  
в Стране чудес», прогулки по сказочному 
лесу из живых елей. Ведь в Новый год 
всем, без оглядки на возраст, очень хо-
чется чудесных переживаний.

Как рассказал руководитель «Липецк- 
горсвета» Кирилл Симаков, возле Двор-
ца спорта «Звёздный» в ближайшее вре-
мя работники предприятия смонтируют 
большого светодиодного медведя. Здесь 
уже выросла 18-метровая ель. Её украсят 
360 шаров. На площади разместят све-
тящиеся звёзды, шестиметровые столбы 
«Галактика», «Космические цветы». Из 
светодиодной ленты длиной 2 600 м соз-
дадут световой шатёр над катком. 

Каток, кстати, зальют, когда позво-
лит погода, то есть температура воздуха 
будет ниже -5°C.

Город света
У Комсомольского пруда появятся из-

вестные и любимые новогодние малые 
архитектурные формы: «Карета», «Све-
ча», «Музыканты». Вырастут арки из све-
тодиодных гирлянд.

На улицах Первомайской, Зегеля, 
Советской, площади Мира используют 

Это решение обоснованное, мягкая по-
года «не схватила» грунт. Высокой красави-
це будет сложно удержаться на Городище. 
Да и, в конце концов, набирающий попу-
лярность у липчан парк «Европейский» 
заслужил свой праздничный магнит. 

Есть и более узкие, локальные, дизай-
нерские находки: сейчас завод «Свобод-
ный сокол» занят ребрендингом «гало-
чек» Сокольского моста. Они не только 
обновятся, но и засверкают. Последнее 
случится благодаря усилиям «Липецк-
горсвета».

Кирилл Владимирович выдал неболь-
шой секрет: горожане в эти новогодние 
дни увидят праздничные элементы на 
въездах в город. Что именно — сюрприз. 
Придётся потерпеть.

Семейная миссия
Самой высокой, в прямом смысле сло-

ва, миссией в предпраздничной подго-
товке занимается «Зеленхоз». В этом году 
сотрудники установят 11 елей высотой от 
6 метров (на улице Осипенко) до 24 ме-
тров (в том самом парке «Европейский»).

И это для предприятия дело семейное. 
Директор «Зеленхоза» Елена Мачнева 

поделилась, что «удивительная вещь про-
исходит с работниками в преддверии Ново-
го года». Ближе к ноябрю сотрудники-муж-
чины начинают по-хорошему суетиться, 
как-то внутренне собираются, чтобы друж-
но завершить все текущие задачи. Опилов-
ку деревьев, к примеру. Всё потому, что, как 
они сами говорят: «Скоро ёлки!» 

«Вот-вот», — поторапливают работ-
ницы. Им тоже предстоит занятие, 

требующее «миссионерско-
го» терпения.

— Мужчины зани-
маются монтажом 
каркаса ели. Жен-

С 15 ноября по 15 декабря новогодний декор появится  
на 15 общественных пространствах Липецка

Роман Ченцов,  
глава города: 
 — Начали украшать 
любимый город  
к празднику. Уже  
в середине декабря, 
после завершения 
монтажа новогодней 

иллюминации и её включения, 
наши жители смогут прогуляться по 
нарядному Липецку.  
Уверен, праздничная атмосфера нужна 
нашим жителям, особенно детям. За их 
счастливые улыбки и воюют их отцы. 
Подход разумный — новые украшения 
не закупали, декор прошлогодний.  
Хочу, чтобы жители чувствовали себя 
в своём городе уютно, вместе с семьёй 
как можно чаще гуляли по красивым 
липецким улицам и паркам. Об этом 
мечтают и наши парни «за ленточкой».

РАДИ ДЕТСКОЙ УЛЫБКИ

ЁЛОЧКА, ГОРИ!

щины пушат ветки. После того как «Ли-
пецкгорсвет» украсит ель гирляндами, мы 
возвращаемся на объект — вешаем шары, — 
рассказывает Елена Вячеславовна.

Всего 5 128 шаров повесят сотрудники 
«Зеленхоза» на городские ели. Диаметр 
игрушки — от 10 до 25 сантиметров. 

И эта приятная, но непростая работа 
занимает от одного до пяти дней на каж- 
дую ёлку. Разница трудозатрат зависит от 
роста новогодней красавицы.

Праздничным убранством мы с вами 
будем любоваться до конца января.  
C 1 февраля запустится обратный процесс. 
Гирлянды, игрушки и ёлки отправятся от-
дыхать до следующего Нового года.

____________________________
Текст: Елена Красилова

Фото из архива «Первого номера», 
 Владимир Дьяконов

 «Алиса в Стране чудес» — любимая праздничная локация липчан 

 В каждом районе города сотрудники  
 «Липецкгорсвета» создадут новогоднее настроение 

 На площади у «Звёздного» всё в тему.  
 Здесь устанавливают светящиеся столбы «Галактика» и «Космические цветы» 
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Спикер городского парламента Евгения Фрай 
пригласила выпускников Академии молодого 
политика в горсовет на стажировку. А председатель 
Молодёжного парламента Дарья Лазарева и начальник 
отдела по работе с молодёжью администрации города 
Липецка Арсений Болдырев предложили выпускникам 
попробовать свои силы в избирательной кампании 
по выборам в 2025 году нового состава Молодёжного 
парламента. Инициатором образовательного проекта 
Академии молодого политика выступил Молодёжный 
парламент. Первым выпускникам дипломы вручила 
председатель горсовета Евгения Фрай, которая стала 
идейным вдохновителем и наставником месячного 
курса обучения. На встрече со спикером выпускники 
охотно делились своими впечатлениями и планами.

В Липецке изменят границы трёх избирательных 
округов. Это необходимо, чтобы «уравновесить» их по 
количеству избирателей. Как пояснил председатель ТИК 
№ 2 Октябрьского округа Андрей Деев, по состоянию 
на 1 июля 2024 года установлено отклонение от средней 
нормы представительства избирателей, превышающее 
20%, в избирательном округе № 36 по выборам депутатов 
Липецкого горсовета. В связи с этим предлагается внести 
изменения в границы одномандатных избирательных 
округов № 10, 11 и 36. В описание избирательных округов 
№ 3, 6, 7, 13, 17, 21, 25, 28, 30, 31, 33 и 35 вносятся данные 
по уточнению адресов, не влияющие на их границы. 
Кроме этого, актуализируется число избирателей всех  
36 округов. 

Во дворе домов № 2, 4, 4/1 по улице Доватора стало 
светлее. Здесь установили фонари. По словам депутата 
по избирательному округу № 15 Екатерины Пинаевой, 
этот вопрос неоднократно поднимался на встречах 
с жителями и занимал место среди приоритетных 
обращений. Благодаря областному финансированию, 
выделенному по инициативе губернатора, в 2024 
году удалось установить уличное освещение, что 
значительно улучшило условия как для жителей этих 
домов, так и для тех, кто здесь гуляет с детьми. В 2022 
году этот двор, как один из самых больших по площади 
и по количеству проживающих, был благоустроен, 
но, к сожалению, освещение не было сделано из-за 
ограниченного финансирования.
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П роект главного финансового документа го-
рода на следующий год и плановый период 
2026 и 2027 годов прошёл общественные об-

суждения. Бюджет Липецка традиционно привле-
кает к себе повышенное внимание горожан. В этом 
году от липчан и депутатов в оргкомитет поступило 
168 предложений — это чуть больше, чем в прошлом 
году. Тогда было 130 предложений.

Устойчив и сбалансирован
Основные параметры бюджета и приоритетные 

направления расходов общественности представила 
главный финансист мэрии Татьяна Григорова. Она 
сообщила, что формирование бюджета на 2025 год 
началось в мае. И, несмотря на непростые условия, 
бюджет остаётся социально ориентированным.

— В условиях сложившейся внешнеполитической 
и экономической ситуации ключевой задачей для 
нас в процессе формирования главного финансового 
документа города по-прежнему остаётся сохранение 
социальной и финансовой стабильности нашего го-
рода. Обеспечение возможностей опера-
тивного реагирования на изменения 
экономической ситуации. Проект 
бюджета-2025–2027 сбаланси-
рован, устойчив, — пояснила 
председатель городского 
департамента финансов Та-
тьяна Григорова. — Проект 
нового трёхлетнего бюд-
жета направлен на безус-
ловное исполнение всех 
социально значимых обяза-
тельств, реализацию нацио-
нальных целей развития и По-
слания президента России.

Основные параметры
По доходам городская казна прогнозируется  

в сумме 18,6 млрд рублей, по расходам — 19,1 млрд 
рублей, с дефицитом в 0,53 млрд рублей. Татьяна 
Григорова уточнила, что эти параметры пока указа-
ны без учёта федеральных средств, которые долж-
ны быть доведены в следующем году. Собственные 
доходы Липецка составят 8,2 млрд рублей. Безвоз-
мездные поступления — порядка 10,4 млрд рублей. 
Норматив отчислений от НДФЛ на предстоящий год 
составит 22,9%, что позволит дополнительно при-
влечь в казну города 1,7 млрд рублей.

Больше всего расходов традиционно приходится 
на социально-культурную сферу — 13,5 млрд рублей; 

НА СТАЖИРОВКУ В ГОРСОВЕТ

НОВЫЕ ГРАНИЦЫ

НОЧЬ. УЛИЦА. ФОНАРЬ 

168 предложений внесли липчане  
в проект бюджета на 2025 год

на транспорт и дорожное хозяйство направят 2,4 
млрд рублей; на ЖКХ и благоустройство — 1,2 млрд 
рублей.

После основного докладчика — главного финанси-
ста города — место на трибуне по очереди занимали 
горожане и депутаты, которые внесли свои предложе-
ния в бюджет на ближайшую трёхлетку. На то, чтобы 
озвучить вопросы, которые требуют, по их мнению, 
приоритетного решения, у них, согласно регламенту 
публичных слушаний, было по три минуты.

Есть предложение
Липчанка Алина Косилова выступала первой. 

Было видно, что девушка готовилась. В своём высту-
плении она на слайдах демонстрировала проблемы, 
на решение которых просила выделить дополни-
тельное финансирование.

— В настоящий момент происходит обрушение 
облицовочного кирпича на фасаде липецкой школы 
№ 30. Необходим ремонт армирующего пояса. По ин-
формации администрации школы, уже разработана 
смета работ на сумму 1,254 млн рублей, — рассказала 

Алина Косилова. — В районе остановки «Улица 
Кривенкова» необходим благоустроенный 

подход к пешеходному переходу, на улице 
Катукова нужны тротуары. На улице Сви-

ридова около остановок не хватает урн. 
А в 30-м, 31-м, 32-м, 33-м микрорайо-
нах города нехватка дополнительных 
выездов на основную дорогу по улице 

КУДА ПОТРАТИТЬ 
ДЕНЬГИ

 Депутат Игорь Подзоров просит выделить средства на  
 реконструкцию трамвайных путей, не вошедших в концессию 
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Стаханова. Не-
обходимо раз-
работать про-
ектно-сметную 
документацию 
для последую-
щего их строи-
тельства.

Девушка даже внесла 
пояснение. Несмотря на то, что 
сейчас это её предложение отклонили,  
в начале года представители департа-
мента дорожного хозяйства и благоу-
стройства были там и пришли к выводу, 
что строительство дополнительных вы-
ездов со стороны микрорайонов Победа 
и Европейского необходимо.

Вопроса больше нет
Проблему отсутствия биотуалетов 

на конечных остановках общественного 
транспорта также подняла Алина Коси-
лова. Но ради справедливости стоит от-
метить, что этот вопрос уже в процессе 
решения. В этом году мэрия заключила 
контракт на поставку пяти модульных 
помещений для водителей. Они будут 
установлены как раз на конечных пун-
ктах маршрутов. В них предусмотрена не 
только комната для отдыха, но и санузел.

Ещё один вопрос, озвученный лип-
чанкой, — необходимость ремонта доро-
ги от улицы Шерстобитова до детского 
сада № 20 — оказался уже решённым. Об 
этом на публичных слушаниях заявил 
председатель департамента дорожного 
хозяйства и благоустройства Павел Зво-
нарёв. 

Островок безопасности
Дорожную тему продолжил горожа-

нин Павел Полунин. Он предлагает вы-
делить средства на обустройство модуль-
ных островков безопасности на дорогах 
города. Такие уже появились в некото-
рых регионах страны.

— Для установки модульных остров-
ков безопасности не нужно переделывать 
проектную документацию на ремонт 
всей улицы или участка. А средств для 
обустройства одного нужно не более, 
чем на установку десяти секций улично-
го забора, которые зачастую бесполезны 
и эстетически некрасивы, например, по 
улицам Свиридова, Меркулова, Мистю-
кова и Стаханова. Тем более модульные 
островки можно смонтировать в любое 
время года буквально за 40 минут, — 
прокомментировал Павел Полунин. — 
Предлагаю увеличить статью бюджета 
на оборудование выделенных полос для 
общественного транспорта с закупкой 

камер. Кроме этого, необходимо преду-
смотреть средства на увеличение зарплат 
работникам «Горэлектротранспорта».

Жительница 30-го микрорайона Свет-
лана Смагина просила выделить деньги 
на ремонт и обустройство тротуаров. 

Ливнёвка и парковка
О необходимости привести в порядок 

ливнёвки говорил Сергей Гриднев. Он 
предлагает ежегодно выделять средства 
на один из самых подтопляемых участ-
ков. В городе их не так уж и много, и все 
они хорошо известны. 

— Средства, которые поступают  
в бюджет города от оплаты парко-

вок и штрафов за их неуплату, 
можно направить на создание 
дополнительных многоу-
ровневых или обычных на-
земных парковок, чтобы  
у липчан было больше воз-
можности «правильно» по-
ставить машину, а не бросать 

её в ближайшем дворе. 
Среди предложений горожан 

были просьбы выделить деньги на 
капремонт филиала школы № 37 по 

улице Пришкольной, ремонт кладбища 
НЛМК по улице Лесной. 

Снести, не консервировать
Горожанин Никита Кичапин сделал 

акцент на том, что если бюджет города 
остаётся социально ориентированным, 
то надо ещё больше внимания уделять 
социальным вопросам. 

— Необходимо увеличить финансиро-
вание расселения из ветхих и аварийных 
домов, а также снос таковых. Например, 
дом № 2 на Осеннем проезде или дом  
№ 16 в 9-м микрорайоне стоят закон-
сервированными. Они портят облик го-
рода и представляют опасность при об-
рушении, — пояснил Никита Кичапин. 
— Прошу предусмотреть выделение фи-
нансирования под обновление манёврен-
ного фонда. Также необходимо заложить 
средства для строительства муниципаль-
ного пункта временного содержания без-
домных животных. В облсовете депутаты 
рассматривают законопроект, который 
предусматривает размещение там живот-
ных перед тем, как их отправят в приют.

Кроме этого, мужчина просил выде-
лить средства на восстановление заклад-
ного камня жертвам политических ре-
прессий в Цветочном сквере, на создание 
памятника Героям СВО. 

Пожелания молодых
Председатель Молодёжного парла-

мента при горсовете Дарья Лазарева 

предложила запланировать средства на 
открытие молодёжной Доски почёта. 
Ещё, по мнению молодых парламентари-
ев, необходимо профинансировать уста-
новку дополнительных платёжных тер-
миналов в автобусах. Чтобы пассажиры, 
которые входят в салон в среднюю или 
заднюю двери, могли удобно оплатить 
проезд.

Липчанка Полина Крюкова озвучи-
ла вариант, как можно удержать моло-
дёжь в городе. Для этого, по её мнению, 
необходимо строить социальное жильё  
и сдавать его молодым семьям. Девушка 
обратила внимание на коммунальную 
инфраструктуру, на некоторые детские 
площадки, которые находятся в удруча-
ющем состоянии.

— В новых микрорайонах: Елецком, 
Университетском, Победа, Звёздном — не 
хватает учреждений культуры, досуговых 
центров, — добавила Полина Крюкова. — 
Зарплаты в бюджетной сфере необходи-
мо поднимать. Финансирование на все 
эти цели должно быть больше.

Глас народа
Свои предложения в проект бюджета 

внесли и парламентарии. Так, депутат по 
избирательному округу № 15 Екатерина 
Пинаева предложила выделить средства 
на обустройство пандусов у домов, где 
проживают инвалиды, увеличить финан-
сирование на кадастрирование неразгра-
ниченных территорий города. Она также 
попросила средства на завершение бла-
гоустройства подходов к детсаду № 119, 
на решение проблемы с подтоплением 
там же и обустройство пешеходной зоны 
в районе Студенческого городка.

Депутат по избирательному округу  
№ 18 Игорь Подзоров внёс два предложе-
ния. Первое — найти средства на рекон-
струкцию 20 км трамвайных путей, не 
вошедших в концессионное соглашение. 
По ним новолипчане могут без пересадок 

и пробок доехать до комбината. Второе — 
предусмотреть средства на проектирова-
ние и строительство тротуаров по улице 
Союзной.

Депутаты по избирательным округам 
№ 1, 7, 21, 29 Александр Кулаков, Светла-
на Бессонова, Андрей Захаров и Дмитрий 
Погорелов предлагают выделить деньги 
на благоустройство в своих округах, ос-
вещение, ремонт внутридворовых про-
ездов, дорог, тротуаров и пешеходных 
дорожек. А депутат по избирательному 
округу № 11 Андрей Выжанов предла-
гает запланировать в бюджете средства 
на обустройство спортплощадки детсада  
в 24-м микрорайоне.

Рекомендовано
— Оргкомитет рассмотрел большую 

часть предложений. Более 20 рекомен-
дованы к принятию, а это значит, что  
в рамках муниципальных программ или 
дополнительных поступлений в бюджет 
они будут в приоритете, — прокомменти-
ровала итоги публичных слушаний ви-
це-спикер Светлана Бессонова. — Много 
предложений от горожан, которые дей-
ствительно требуют решения, они непро-
стые, но по мере возможностей бюджета 
будем включать их на выделение допол-
нительных средств.

Первое чтение главного финансо-
вого документа Липецка состоится уже  
10 декабря на очередной сессии. Полно-
стью свёрстанный бюджет на ближай-
шую трёхлетку депутаты окончательно 
утвердят на заключительной в этом году 
сессии в конце декабря.

________________________
Текст: Марина Костюк 

Фото: пресс-служба горсовета  
и из архива «Первого номера»

 Горожанин Павел Полунин предлагает выделить средства на  
 обустройство модульных островков безопасности на дорогах города 

 Депутат Андрей Выжанов попросил  
 запланировать средства на обустройство  
 спортплощадки детсада в 24-м микрорайоне 

 Сразу несколько обращений по увеличению финансирования на снос расселённых  
 аварийных и ветхих домов поступило при обсуждении проекта бюджета 
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В этом году в работе у депутатов было 
156 наказов горожан. К реализации 
конкретных задач приступили вес-

ной, и на текущий момент большинство 
наказов выполнено. Благодаря тому, что 
появилось сразу несколько финансовых 
инструментов для реализации конкрет-
ных потребностей липчан. 

Три потока, четыре 
направления

Возможности депутатов городского 
Совета по реализации запросов жителей 
их округов значительно улучшились. 

Помните, несколько лет назад в ходу 
было выражение «депутатский милли-
он» — из городской казны на каждый 
избирательный округ в год выделялось 
по 1 млн рублей. Теперь говорят «депу-
татские пять миллионов» — по распоря-
жению губернатора Игоря Артамонова 
эта сумма увеличилась в пять раз. Кроме 
того, работают программы «Мой двор»  
и «Ремонт двора». 

— В этом году наказы касались четы-
рёх основных направлений: благоустрой-
ства микрорайонов, территорий образо-
вательных и спортивных учреждений, 
ремонта дорог и тротуаров, монтажа 
уличного освещения, — рассказал кура-
тор проекта по выполнению наказов из-
бирателей Станислав Каменецкий. 

Большие победы
Так, на одной из самых протяжён-

ных улиц Жёлтых Песков — Советской —  
в этом году загорелись уличные светиль-
ники. Вопрос с освещением был одним 
из приоритетных наказов избирателей 
35-го округа своему депутату Евдокии 
Бычковой. 

— Когда собрался наш актив, решали, 
на что направить средства, все проголосо-
вали за улицу Советскую, — рассказывает 
местная жительница Ирина Шаповалова. 
— Там находится несколько остановок, на 
которых дети стоят в тёмное время суток 
— утром и вечером.

В Липецке завершаются работы по наказам избирателей 

В городскую черту сёла Жёлтые Пески 
и Ссёлки включили ещё в 1984 году. Но 
активно благоустраивать их стали лишь  
в последнее время. На одной из централь-
ных улиц Жёлтых Песков — Космонав-
тов — появились пешеходные дорожки.  
А в центре села теперь есть детский горо-
док, спортплощадка и зона для отдыха. 

— Средства, которые были выделены 
в этом году по инициативе губернато-
ра на точечное благоустройство в окру-
гах, очень помогли, — делится Евдокия 
Бычкова. — Хорошо, если эта программа 
будет продолжена. Нужно сделать осве-
щение на улице Ленина. В Ссёлках ещё 
требуется освещение. Ну и, конечно, важ-
но отремонтировать дороги. Вода у нас 
уже есть, и это большая победа! 

Быстрее, выше, сильнее 
В округе № 22 в рамках наказов у шко-

лы № 55 оборудовали многофункцио- 
нальную спортивную площадку. Десять 
лет назад прямо на территории бывшего 
школьного футбольного поля построили 
Дворец спорта «Молодёжный», и зани-
маться спортом на улице школьникам 
стало негде. Так что, куда направить 5 млн 
рублей, жители долго не раздумывали.

— Детям такой площадки очень не 
хватало, — рассказывает липчанка Ирина 
Фурсова. — У меня сын учится в восьмом 
классе, дочь — в  третьем, так они постоян-
но спрашивали: «Мама, когда же, когда?»

Теперь на школьном дворе — комбини-
рованное поле с резиновым покрытием. Тут 
можно играть в футбол, волейбол и баскет-
бол. Установили турники, обустроили под-
ходы. Всё это сделали как раз к 1 сентября.

— Мы прекрасно понимаем, кто за 
площадкой будет ухаживать и содержать  
в надлежащем виде, — говорит депутат по 
округу № 22 Кирилл Ерихов. — А это важ-
ный вопрос. В городе по разным програм-
мам ставят игровые и спортивные объ-
екты, которым потом приходится искать 
хозяина. Особенно это касается дворовых 
территорий. А здесь балансодержатель — 
школа. Она находится в центре микрорай-
она и является точкой притяжения для 
всех жителей.

— Нам очень повезло с подрядчиком, 
— считает директор школы «Лингвист» 
Татьяна Тихонова. — Всю работу сделали 
в срок и качественно. Во многих вопро-
сах шли навстречу и даже реализовали 
наши предложения, которых не было  
в контракте. 

Визитная карточка района 
В округе № 29 по наказам жителей 

Елецкого делают сквер на въезде в микро-
район, прямо перед стелой-указателем. 
Совсем недавно здесь было неухоженное 
место. Теперь территорию освободили от 
мусора, отсыпали чернозёмом, посеяли 
газон. Весной посадят деревья. 

— Хочется поменьше машин и поболь-
ше зелени, — говорят жители густонасе-
лённого района. 

Проектировщики почему-то спланиро-
вали внутриквартальные проезды в Елец-
ком достаточно узкими. Чтобы увеличить 
пространство, одну из внутриквартальных 
дорог, параллельную улице Хренникова, 
расширят на шесть метров. А на детской 
площадке смонтируют освещение. 

— В прошлом году по программе «Мой 
двор» на улице Осканова появилась пло-
щадка для отдыха и прогулок: качели, бе-
седки, уличная мебель, — рассказывает де-
путат по округу № 29 Дмитрий Погорелов. 
— Теперь это точка притяжения жителей 
района, которые за площадку голосовали 
и позже были вовлечены во все этапы бла-
гоустройства. А в этом году дополнитель-
ные средства, выделенные губернатором, 
обеспечили финансирование наказов по 
благоустройству других территорий — они 
станут визитной карточкой района.

Приятно увидеть результат
В округе № 19 полностью обновили 

мультистадион у школы № 2. Тут заме-
нили старое покрытие, поставили фут-
больные ворота, безопасные бортики. 
Первыми новое пространство оценили 
младшеклассники. 

— Площадка очень крутая, можно тут 
играть, гонять. Особенно я люблю футбол 
и баскетбол, — радуется ученица школы 
Аня Тарасова.

Объект для приложения сил выбира-
ли вместе с жителями округа и городским 
департаментом образования. В рамках 
реализации наказов избирателей на об-
новление стадиона ушло больше 4 млн 
рублей. Депутат по округу № 19 Николай 
Двугрошев предложил потратить остав-
шиеся средства на другие нужды школы. 
Тут учатся 800 ребят.

— Приятно увидеть результат, — улы-
бается Николай Двугрошев. — Это стало 
возможно благодаря целевому финанси-
рованию потребностей жителей округов 
со стороны правительства области.

Сказано — сделано
В округе № 11 большинство жителей 

проголосовали за ремонт дороги-дублёра, 
параллельной проспекту 60 лет СССР. 
Сказано — сделано. 

— Посмотрите, какой теперь у нас ас-
фальт! — восхищается старшая по дому  
№ 41, что на проспекте 60 лет СССР,  Ната-
лья Леденёва. — Раньше здесь невозможно 
было ездить. Подрядчик выполнил даже 
ту работу, которая не планировалась, на-
пример подходы к подъездам. Мы очень 
довольны. А на следующий год обещают 
нам пешеходную дорожку.  

Изменения оценили и родители уче-
ников 33-й школы. Теперь в школу и до-
мой ребята шагают по освещённым пе-
шеходным зонам: в рамках исполнения 
наказов избирателей здесь установили 
новые светодиодные фонари.

— Более 1,6 млн рублей мы потратили 
на освещение дорог к школе и детскому 

СРЕДСТВА, КОТОРЫЕ БЫЛИ ВЫДЕЛЕНЫ В ЭТОМ 
ГОДУ ПО ИНИЦИАТИВЕ ГУБЕРНАТОРА НА ТОЧЕЧНОЕ 

БЛАГОУСТРОЙСТВО В ОКРУГАХ, ОЧЕНЬ ПОМОГЛИ

« «

156 ДОБРЫХ ДЕЛ 

 Балансодержатель площадки — школа. Она будет содержать её и ухаживать за ней 

 Многофункциональная  
 спортивная площадка у школы № 55 
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садику. Теперь в 24-м микрорайоне, счи-
таю, закрыт вопрос по уличному освеще-
нию внутридворовых территорий. Мы об-
суждаем с общественниками обновление 
бульвара Шубина, — делится планами на 
следующий год депутат по округу № 11 
Андрей Выжанов.

Сапоги больше не нужны
В Военном городке, это избиратель-

ный округ № 21, по наказам жителей сде-
лали новую 300-метровую пешеходную 
дорожку от улицы Космонавтов до домов 
№ 37 и № 37/1 по улице Терешковой. Этот 
тротуар уже назвали «депутатским про-
спектом».

— На публичных слушаниях в про-
шлом году я сказал, что у каждого жи-
теля Военного городка есть резиновые 
сапоги, без которых не обойтись во время 
межсезонья: нормально пройти там было 
нереально. Теперь сапоги не нужны, — 
улыбается депутат по округу № 21 Андрей 
Захаров. — Ещё одну 150-метровую дорож-
ку построили в другой части округа.

В Матырском — это округ № 1 депутата 
Александра Кулакова — по наказам жите-
лей на улицах Черешневой и Радужной 
поставили новые светодиодные фонари. 
Каждый день на остановку общественного 
транспорта тут ходят сотни жителей ми-
крорайона.

В округе № 18, где депутат Игорь Под-
зоров, построили 400-метровый тротуар. 
Он начинается у торца дома № 25 по про-
спекту Победы и идёт вдоль дома № 27 
до самого его конца. А это, к слову, самый 
длинный дом в округе: в нём 11 подъездов 
и более тысячи жителей. Новая дорожка 
ведёт сразу к двум учебным заведениям: 
61-й школе и 64-й гимназии. Депутат 
вместе с активными жителями высадили 
вдоль тротуара новые деревья — взамен 
снесённых аварийных.

По просьбам жителей
В округе № 28 полностью обновили 

агитплощадку. В 19-м микрорайоне это 
знаковое место. Здесь заменили асфаль-
товое покрытие, поставили удобные ла-
вочки, смонтировали новую сцену. Теперь 
жители будут вместе смотреть фильмы  
и проводить концерты.

— При обсуждении наказов за агитпло-
щадку голосовало больше всего жителей. 
Здесь всегда проводили очень хорошие 
и значимые мероприятия, которые мы 
будем теперь возобновлять: день района, 
праздник осени, Масленицу и фестиваль 
«Рябиновые бусы». Можно сказать, это 
одна из самых востребованных локаций 
для жителей, — рассказывает депутат по 
округу № 28 Дмитрий Гладышев.

Вместе с активом округа депутат 
направил 5 млн рублей на самые важ-
ные для жителей объекты. Так, вторую 
жизнь получила аллея рядом с 59-й 
школой, она проходит через весь рай-
он параллельно проезду Сержанта Кув-
шинова. Старые неудобные лавочки  
без спинок заменили на новые, уста-
новили урны. Тут всегда много людей: 
и пожилых, и мамочек с колясками,  
и родителей, которые встречают детей 
из школы. 

— Как жителя микрорайона меня 
очень радует, что сейчас большое внима-
ние уделяется благоустройству не только 
дворовых, но и общественных террито-
рий, — говорит председатель совета МКД 
19-го микрорайона Галина Буклова. — По 

этой аллее мы гуляем и днём, и вечером  
в любое время года.

По просьбам жителей обновили ещё 
парковку для машин у дома № 159 по ули-
це Московской и проложили пешеходную 
дорожку к остановке «Технический уни-
верситет».

— Раньше здесь была «народная тро-
па», а теперь вон какая благоустроенная 
дорожка, — рассказывает житель района 
Александр Рыбников. 

Уже намечены планы и на следую-
щий год. Решили установить в несколь-
ких дворах детское игровое оборудование, 
продолжить опиловку деревьев, обновить 
парковки и пешеходные дорожки. В рай-
оне дома № 22а по улице Вермишева ре-
конструируют лестницу в Каменный лог. 
Этот объект вошёл в число победителей 
рейтинга голосования по федеральному 
проекту «Формирование комфортной го-
родской среды».

Депутат плюс 
общественность

19-й микрорайон — один из примеров 
того, как депутаты горсовета взаимодей-
ствуют с общественностью. В микрорай-
оне активно работает Совет обществен-
ного самоуправления. Здесь пять ТОСов. 
Например, в самом большом, «Сириусе», 
— десять домов, в «Полиграфическом» — 
пять.

 — Я искренне не понимаю липчан, 
которые не участвуют в жизни своего 
дома, своего микрорайона, не знают сво-
его депутата. Так же скучно жить! — гово-
рит Галина Буклова. — Мне хочется быть 
сопричастной тому, что происходит в Ли-
пецке. Члены наших ТОСов всегда друг  
с другом на связи. Сейчас трое руководи-
телей ТОС проходят обучение — повыша-
ют свою квалификацию в Клубе город-
ского жителя, созданном при горсовете.

С помощью депутата Дмитрия Глады-
шева жители 19-го микрорайона избави-
лись от нерадивых управляющих компа-
ний, сократив их присутствие в районе  
с семи до трёх. 

— Спасибо губернатору за 5 млн руб- 
лей. Здорово, что и в следующем году 
нам на решение точечного благоустрой-
ства выделят такую же сумму. У нас мно-
го замыслов, мы хотим работать, рвёмся 
в бой! — наперебой говорят обществен-
ницы.

Думать о будущем
Практика показала: отпущенными 

деньгами распорядились по-хозяйски. 
Кое-что из намеченного пока не выпол-

 На новой агитплощадке в 19-м микрорайоне жители собираются смотреть вместе фильмы и устраивать концерты  

 В 20 округах исполнили 44 наказа избирателей,  
 касающихся освещения улиц  В центре Жёлтых Песков теперь есть детский городок, спортплощадка и зона для отдыха 

нено, но этому мешали форс-мажоры  
и объективные причины. Например, на 
улицах Ильича и Свиридова завершить 
ремонт пешеходных зон помешали ком-
мунальные порывы и раскопки «Ква-
дры». Тренажёрную площадку рядом  
с 9-й школой начали проектировать поз-
же других, но окончание работ уже не 
за горами. В округе № 33 (депутат Бо-
рис Понаморёв) на улице Станционной  
и в округе № 3 (депутат Олег Косолапов) 
на улице Салтыкова-Щедрина в районе 
педуниверситета продолжаются работы 
по строительству двух новых лестниц. 
До конца года подрядчики сделают пло-
щадку для выгула собак в Европейском, 
осветят спортивную площадку в Камен-
ном логу и часть дороги Липецк — Гря-
зи от улицы Зои Космодемьянской до 
аглофабрики — этот участок длиной три 
километра пока остаётся единственным 
неосвещённым на этой магистральной 
транспортной артерии. Всем этим ра-
ботам не помешают ни снег, ни мороз.  
А сами городские парламентарии сейчас 
встречаются с жителями своих округов — 
собирают наказы на следующий год. 

____________________
Текст: Марина Карасик  

по материалам горсовета
Фото: пресс-служба горсовета
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.
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РАБОТА НАЙДЁТСЯ

Городу требуются: 
Асфальтобетонщик 4-го 
разряда. Опыт работы обязателен. 
Заработная плата — от 38,7 тысячи 
рублей. 

Варщик асфальтовой массы 6-го 
разряда. Опыт работы обязателен. 
Заработная плата — от 26,4 тысячи 
рублей. 

Ведущий инженер. Опыт работы 
обязателен. Заработная плата —  
от 23,5 тысячи рублей.

Водитель на автомобиль ГАЗ. 
Опыт работы обязателен, наличие 
водительского удостоверения 
категории В. Заработная плата —  
от 23,8 тысячи рублей.

Водитель на автомобиль УАЗ. 
Опыт работы обязателен, наличие 
водительского удостоверения 
категорий В, С. Заработная плата — 
от 33,8 тысячи рублей.

Водитель автомобиля. 
Опыт работы обязателен, наличие 
водительского удостоверения 
категорий В, С. Заработная плата — 
от 33 тысяч рублей.

Водитель автомобиля. Опыт 
работы обязателен, наличие 
водительского удостоверения 
категорий С, Е. Заработная плата — 
от 70 тысяч рублей.

Водитель погрузчика 4-го или 
5-го разряда. Опыт работы 
обязателен, наличие водительского 
удостоверения категорий С, D. 
Заработная плата — от 70 тысяч 
рублей.

Грузчик. Можно без опыта работы. 
Заработная плата — от 39,2 тысячи 
рублей.

Александр Поляков,  
нотариус

Дела семейные
Нотариус отвечает на самые часто задаваемые 
вопросы, которые поступают в нотариальную 
контору или в редакцию газеты «Первый номер».

 — Покупаю квартиру. Она досталась 
продавцу по наследству. Было завещание. 
Риелтор сказал, что все родственники должны 
были отказаться от наследства. Обязаны ли 
родственники отказаться от наследства, если 
есть завещание? 
— Существуют два вида наследования. Наследование 
по завещанию и наследование по закону. 
Наследование по завещанию предусматривает 
получение наследства тем лицом, на кого это 
завещание составлено. Наследование по закону 
предусматривает получение наследства теми 
наследниками, которые указаны в законе как 
наследники первой, второй и последующих очередей. 
У каждого наследника, будь то по завещанию, будь 
то по закону, имеется право либо отказаться от 
наследства, либо его принять. При наследовании по 
завещанию, кроме лиц, указанных в завещании, могут 
быть наследники на обязательную долю. Нотариус 
обязательно выясняет наличие таких наследников 
и извещает их. Наследование обязательной доли 
— это право, а не обязанность. Отказ или согласие 
родственников-наследников по закону при 
наследовании по завещанию не требуется. Поэтому, 
если нотариус выдал свидетельство о праве на 
наследство, будь то по завещанию или по закону, 
значит, он совершил все необходимые действия 
для правильного оформления наследства. Никаких 
других документов, кроме свидетельства о праве на 
наследство, для подтверждения возникновения права 
наследников не существует и не требуется.

— Хотели приобрести дочери квартиру сразу 
на её имя. Муж настаивает, чтобы в договоре 
обязательно было указано, что это мы платим 
деньги. Возможно ли такое указание  
в договоре? 
— Договор купли-продажи имущества 
предусматривает наличие двух сторон: покупателя  
и продавца. Соответственно, у покупателя возникает 
обязанность оплатить покупку, а у продавца —
передать проданное имущество. Если ваша дочь 
является покупателем, то она и должна уплатить 
следуемые по договору деньги. Указание в договоре 
на то, что деньги уплачиваете вы и ваш муж,  
в классическом виде договора купли-продажи 
невозможно. Но существует тип договора, который 
называется договором в пользу третьего лица. 
Суть его заключается в том, что сторона договора 
обязуется исполнить своё обязательство не в пользу 
другой стороны, а в пользу третьего лица, указанного 
в договоре. Применительно к вашему случаю это 
будет выглядеть следующим образом. Вы будете 
стороной покупателя в договоре купли-продажи,  
и у вас возникнет обязанность уплатить следуемые 
по договору деньги. Условие договора — 
исполнение продавцом своего обязательства 
передать квартиру не в вашу собственность,  
а в собственность вашей дочери. Таким образом, 
вы приобретаете квартиру сразу на имя дочери, 
а в договоре имеется указание на то, что это вы 
уплатили деньги. Необходимо учесть следующее 
обстоятельство. Договор купли-продажи является 
возмездным договором. И, следуя букве закона,  
в случае если ваша дочь находится  
в зарегистрированном браке, то приобретённая ею 
квартира по договору купли-продажи  
в пользу третьего лица будет являться совместной 
собственностью с супругом, несмотря на тот факт, 
что деньги уплачены другим лицом.

СО
ВЕ

ТЫ
 Н

О
ТА

РИ
УС

А

Любите город и мечтаете трудиться на благо липчан?  
Тогда информация для вас. Теперь, чтобы узнать актуальные вакантные рабочие 
места муниципальных организаций, не нужно никуда ходить. «Первый номер» 
всё расскажет на своих страницах. Подробнее о вакансиях можно узнать по 
телефону: 8-905-688-11-22.

Диспетчер. Можно без опыта 
работы. Заработная плата —  
от 30 тысяч рублей.

Дорожный рабочий 4-го разряда. 
Опыт работы обязателен, среднее 
профессиональное образование. 
Заработная плата — от 20,3 тысячи 
рублей.

Мастер. Можно без опыта работы. 
Заработная плата — от 30 тысяч 
рублей.

Машинист автогрейдера 6-го 
разряда. Опыт работы обязателен, 
наличие удостоверения тракториста 
категорий С, D. Заработная плата — 
от 70 тысяч рублей.

Машинист бульдозера. Опыт 
работы обязателен, наличие 
удостоверения тракториста 
категорий С, D. Заработная плата — 
от 70 тысяч рублей.

Начальник отдела. Опыт работы 
обязателен. Заработная плата —  
от 37,8 тысячи рублей.

Плотник. Опыт работы обязателен. 
Заработная плата — от 19,2 тысячи 
рублей.

Помощник машиниста укладчика 
асфальтобетона. Опыт работы 
обязателен, наличие удостоверения 
тракториста категорий С, D. 
Заработная плата — от 27,4 тысячи 
рублей.

Слесарь по ремонту автомобилей 
5-го разряда. Опыт работы 
обязателен, специальное 
образование. Заработная плата — 
от 23 тысяч рублей.

Слесарь по ремонту агрегатов 
5-го разряда. Опыт работы 
обязателен, специальное 
образование. Заработная плата — 
от 23 тысяч рублей.

Слесарь-ремонтник 5-го 
разряда. Опыт работы обязателен, 
специальное образование. 
Заработная плата — от 19,2 тысячи 
рублей.

Техник. Опыт работы обязателен. 
Заработная плата — от 20,9 тысячи 
рублей.

Токарь 5-го разряда. Опыт 
работы обязателен, специальное 
образование. Заработная плата — 
от 19,2 тысячи рублей.

Тракторист 4-го разряда. Опыт 
работы обязателен, наличие 
удостоверения тракториста 
категорий С, D, E. Заработная плата 
— от 70 тысяч рублей.

Уборщик производственных  
и служебных помещений. Можно 
без опыта работы. Заработная плата 
— от 19,2 тысячи рублей.

Уборщик территорий. Можно без 
опыта работы. Заработная плата — 
от 39,6 тысячи рублей.

Электрогазосварщик 5-го 
разряда. Опыт работы обязателен, 
специальное образование. 
Заработная плата — от 19,8 тысячи 
рублей.

Электромонтёр по ремонту 
электрооборудования 5-го 
разряда. Опыт работы обязателен, 
специальное образование. 
Заработная плата — от 19,8 тысячи 
рублей.

Электрослесарь по 
ремонту оборудования 
распределительных устройств. 
Опыт работы обязателен, 
специальное образование. 
Заработная плата — от 26,4 тысячи 
рублей.
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лейкопластырь или изоляционную ленту (крест-накрест 
или «лесенкой»). Перед выходом наступите в песок. Мож-
но также натереть подошву наждачной бумагой.

Передвигаться по льду надо осторожно, ступая на всю 
подошву. Если вы поскользнулись, сразу присядьте, чтобы 
снизить высоту падения. Сгруппируйтесь, чтобы исклю-
чить падение навзничь: это чревато травмой позвоночни-
ка. Падать лучше набок и стараться не приземляться на вы-
тянутые руки — слишком большой вес на хрупкие суставы 
может привести к перелому.

Упал, очнулся — без гипса
По словам Дмитрия Шакалова, самые распространён-

ные травмы в зимний период — это растяжения, ушибы 
мягких тканей, повреждения связок суставов и, конечно, 
переломы трубчатых костей и рёбер, ушиб и сотрясение го-
ловного мозга. 

— Период восстановления после травмы у всех проте-
кает по-разному, — комментирует мой собеседник. — При 
небольших ушибах можно восстановиться за 1–2 недели. 
Растяжение связок будете лечить 2–3 недели. При перело-
ме кости могут срастаться от 1,5 до 9 месяцев, в зависимо-
сти от характера повреждения, необходимости в хирурги-
ческой операции. 

В новогодние праздники, когда люди больше времени 
проводят на свежем воздухе и активно двигаются, «попу-
лярность» травмпунктов возрастает. В среднем при голо-
лёде обращение в медучреждения увеличивается незначи-
тельно: от 30 до 40 визитов в день.

Какой будет зима?
— Из прогноза следует, что среднемесячные температу-

ры воздуха зимой 2024–2025 годов ожидаются в пределах 
климатической нормы, — говорит начальник Липецкого 
гидрометцентра Наталья Соломахина. — В течение всего 
зимнего сезона будет отмечаться чередование оттепели  
с похолоданием — это так называемые температурные  
качели. 

Зима в Липецкой области уже давно напоминает ев-
ропейскую, с мягким климатом. Однако с каждым годом 
увеличиваются количество и продолжительность опасных 
природных явлений. В частности, это гололёд, обильные 
осадки, которые приносят южные циклоны, зачастившие 
на территорию региона. Пока мы ждём зиму, похожую на 
прошлогоднюю, с показателями средних температур в пре-
делах многолетних норм.

«КОШКИ-МЫШКИ» НА ЛЬДУ
Зима — это не только пора весёлых праздников, но и время,  

когда особенно важны правила и дорожного, и тротуарного движения

Когда из-за погоды часть уличных тротуаров превра-
щается в каток, впору расчехлить коньки. А если се-
рьёзно — вспомнить основные зимние правила пе-

ремещения. Ко Дню предупреждения травм при гололёде 
мы собрали мнения экспертов, жителей города, которые 
дали свои советы, как максимально безопасно двигаться по 
скользким улицам.

Смотри в оба, шагай в ногу
— Внимание и осторожность — это главные принципы 

поведения, которых следует неукоснительно придержи-
ваться в гололёд, — отмечает главный внештатный трав-
матолог управления здравоохранения Липецкой области 
Дмитрий Шакалов. — Во время перемещения по скользкой 
улице не спешите, избегайте резких движений, смотрите 
себе под ноги. Если нужно оглядеться, не стоит этого де-
лать на ходу: лучше остановиться. Ноги должны быть слег-
ка расслаблены и согнуты в коленях, корпус при этом чуть 
наклонён вперёд. Держать по привычке руки в карманах  
в гололёд опасно: при падении у вас вряд ли будет время их 
вынуть и ухватиться за что-нибудь. Пожилым людям реко-
мендуется обзавестись тростью с резиновой набойкой: она 
предотвращает скольжение. 

Ходьба с препятствиями
— Свой маршрут по возможности планируйте вдалеке 

от проезжей части, — продолжает Дмитрий Николаевич. — 
В то же время нежелательно идти вблизи зданий: на кров-
ле могут образоваться сосульки. Это дополнительный риск 
получить травму. Пересекая проезжую часть, следует быть 
предельно внимательным: переходите дорогу (а не беги-
те!) только по пешеходному переходу. Огромная опасность 
в гололёд — это ступеньки. Если вам нужно спуститься по 
скользкой лестнице, то ногу необходимо ставить вдоль сту-
пеньки. В случае потери равновесия такая позиция позво-
лит вам более аккуратно съехать вниз и снизит риск трав-
мирования. 

Падаем безопасно 
Практичным подарком к Новому году могут стать ле-

доходы со стальными шипами, подходящие по размеру. 
Впрочем, есть и другие бюджетные варианты позаботиться 
о близких в гололёд. 

— Подготовьте малоскользящую обувь, — советует Дми-
трий Николаевич. — Прикрепите на каблуки металличе-
ские набойки или поролон, а на сухую подошву наклейте 

Как сообщает официальный сайт администрации 
Липецка, к предстоящей зиме областной центр 
подготовился основательно. В наличии 40 тысяч 
тонн песко-соляной смеси, почти 6 тысяч тонн 
технической соли, 687 тонн реагента «Бионорд». 
К уборке снега, а также для борьбы с гололёдом 
подготовлено 103 единицы спецтехники. Она 
оснащена системой навигации, что позволяет 
отслеживать все маршруты уборки. Благодаря 
выделенной из городского и областного бюджетов 
субсидии обновляется автопарк: уже приобретено 
28 единиц спецтехники, проводятся торги на 
покупку ещё восьми.  
Управлению благоустройства Липецка необходимо 
272 единицы. Город планирует привлекать  
к уборке и вывозу снега сторонние организации 
и наёмное оборудование. Будет предоставлено 
дополнительно до 160 самосвалов, 87 тракторов, 
50 погрузчиков, 16 автогрейдеров и бульдозеров. 
На это предусмотрено финансирование в размере 
129,5 млн рублей. 

СОЛЬ ДОРОГ
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По информации департамента ЖКХ, у всех 
управляющих компаний (всего их в городе 90)  
и товариществ собственников жилья (18 ТСЖ)  
в Липецке есть дворники. При обильных 
снегопадах можно привлечь дополнительных 
сотрудников, что позволит увеличить штатную 
численность примерно на 10%. Впрочем, в случае 
необходимости большинство УК планируют 
использовать механизированную уборку дворов от 
снега, наёмную технику по договорам аренды. 

Для статьи использованы материалы сайтов 48.mchs.
gov.ru, 48.мвд.рф

НА БОРЬБУ СО СТИХИЕЙ

Предсказуемая льдинка 
— Чередования морозной погоды и периодов потепле-

ния могут спровоцировать гололедицу и экстремальные 
осадки, — комментирует научный руководитель Гидро-
метцентра России Роман Вильфанд. — Но прогнозировать 
такие опасные явления удаётся с хорошей долговременно-
стью: зимние процессы в природе более предсказуемы, по-
тому что формируются вдоль поверхности Земли. 

В свою очередь руководитель столичного «Метеобюро» 
Татьяна Позднякова подчёркивает, что чаще всего гололёд 
фиксируется в начале декабря и представляет наибольшую 
опасность, потому что люди после тёплого сезона к нему 
ещё не привыкли.

Слабый пол — на борьбу со льдом
«На то и лёд, чтобы скользить», — смеялась на катке 

миловидная Светочка Попова, героиня советского фильма 
«Покровские ворота» (0+). А если скользить приходится ещё  
и на улице? На площадке перед домом, на обледенелых 
ступеньках возле школы и офиса? Находчивые липчанки 
поделились своими противогололёдными советами. 

Светлана Истомина: «Отцу на заводе выдали несколько 
пар ледоступов. Мы их крепили к подошвам сапог и ходи-
ли в гололёд. Очень помогало. Фиксируются они просто — 
ремешком вокруг лодыжки. Обувь не портят, долговечны. 
Разве что смотрятся не очень эстетично. Совет на будущее: 
если будете покупать ледоступы через интернет, обращайте 
внимание на толщину резинок. Если они тонкие, не бери-
те: порвутся сразу». 

Елена Мамцева: «Я пришла зимой забирать ребёнка 
из детского сада и обратила внимание на странную обувь 
нянечки: обычные носки она натянула на подошву сапог. 
Сказала, так они меньше скользят. А на улице Зегеля как-
то встретила липчанина, у которого обувь была обмотана 
металлическими цепями, крепко зафиксированными где-
то на середине ботинок. Оказывается, это был бюджетный 
вариант цепей противоскольжения, но рассказать о своём 
лайфхаке мужчина не согласился. Подробнее об этом чу-
до-изобретении прочитала в интернете: оказывается, его 
можно изготовить за полчаса. Нужна цепь длиной 1 метр, 
болт и пара гаек. Может, мужа попросить?»

Юлия Гончарова: «Лейкопластырь на обуви в гололёд 
мне не помогает. Наступаешь в лужу — он размокает и от-
клеивается. Потом сапоги к полу прилипают. Знаю, в дерев-
нях подошву начищают сырой картофелиной, чтобы креп-
че на льду держаться, но я в чудесные свойства крахмала 
не верю. Мой вариант — однозначно гололёдные «кошки». 
Проще говоря, известные ледоступы. А вообще, если есть 
возможность, лучше всего просто не выходить из дома  
в гололедицу». 

Сколько стоит безопасность?
В магазинах — предновогодний ажиотаж: покупате-

ли выбирают ёлочные украшения, подарочные наборы со 
змеёй (символом 2025 года) и… антигололёдные товары. 
Цены в основном демократичные, так что не удивляйтесь, 
если в самую волшебную ночь Дед Мороз принесёт вам,  

к примеру, мини-ледоход (противоскользящую насадку  
с небольшими стальными шипами). Приобрести его 
офлайн, правда, не в хозяйственном магазине, а в аптеке 
можно за 169 рублей. Известный супермаркет товаров для 
дома и дачи предлагает ледоходы и ледоступы в ассорти-
менте. Цена зависит от размера устройства и количества всё 
тех же шипов: в среднем стоимость от 200 до 400 рублей. 

В онлайн-магазинах цены также варьируются от 250 до 
400 рублей. К примеру, пару ледоходов вполне можно при-
обрести за 289 рублей. 

«Восемь шипов в виде звёздочек из нержавеющей 
стали надёжно сцепляются с поверхностью и не позволят 
вам упасть и травмироваться. Морозостойкий каучук вы-
держивает температуру до -40°С. Ледоступы в наличии  
в двух размерах: M (34–38) и L (39–45)», — такую аннотацию  
к товару можно прочитать практически на любом противо-
гололёдном снаряжении. Хоть стоимость товаров и отлича-
ется, производители едины в одном: в советах по эксплуа-
тации зимних «вездеходов». 

Перед первым применением ледоходы нужно отогреть. 
Также необходимо их чуть растянуть, тогда при последую-
щем использовании они будут надеваться легко. 

Тише едешь — здоровее будешь
С пешеходами разобрались, а вот как вести себя води-

телям?
Очень важным фактором при езде в гололёд является 

правильный выбор скорости. ГУ МЧС России по Липецкой 
области советует придерживаться ряда дорожных правил:

1. Главное — вовремя понять, насколько дорога скольз-
кая. Это можно сделать как визуально, так и с помощью 
торможения или ускорения. Например, проверить сцепле-
ние колёс с трассой, резко нажав на педаль газа. Либо попе-
ременно: нажимать на педаль тормоза и отпускать её. Если 
вы почувствовали, что ведущие колёса забуксовали, значит, 
дорога обледенела.

2. Снизьте скорость. Так у вас больше шансов для безо-
пасного маневрирования на дороге и торможения. Старай-
тесь не делать резких движений рулём, не газуйте сильно. 

3. При преодолении скользких подъёмов заблаговре-
менно выберите соответствующую передачу и скорость, 
чтобы не менять их «наверху». На обледенелых спусках 
тормозите двигателем, включив заранее вторую передачу. 

Не бросайте газ!
Если ваш автомобиль заносит: 
1. Поворачивайте руль в сторону заноса. 
2. Не тормозите, это только ухудшит ситуацию, и авто-

мобиль потеряет управление.
3. Не бросайте резко педаль газа. Если у вас заднепривод- 

ный автомобиль, то нужно плавно снизить обороты дви-
гателя. Если автомобиль с передним приводом, наоборот, 
их лучше увеличить: сила тяги на управляемых колёсах 
позволит избежать аварийной ситуации.

На дороге гололёд — не вписался  
в поворот

Липецкая Госавтоинспекция в свою очередь призывает 
водителей к осторожности на скользких дорогах. Обычно  
в такую погоду возрастает число аварий, особенно с меха-
ническими повреждениями. Во избежание ДТП необходи-
мо снизить скорость и увеличить дистанцию до впереди 
идущей машины в полтора-два раза. 

В снегопад передвигаться в транспортном средстве 
с включёнными фарами и «противотуманками». Из-за 
большого количества снега проезжая часть сужается, это 
затрудняет разъезд автомобилей. Особенно в местах, где 
дорога не очень широкая. Госавтоинспекция обращается  
к водителям с просьбой быть взаимовежливыми и не соз-
давать помех друг другу.

Не поле перейти 
Пешеходам при этом надо помнить, что на обледене-

лой дороге тормозной путь автомобиля увеличивается  
в несколько раз. Поэтому переходить проезжую часть мож-
но, только убедившись в том, что машина остановилась.

Чтобы обезопасить себя в тёмное время суток, пешим 
участникам движения рекомендуется использовать свето-
отражающие элементы. Вне населённых пунктов это обя-
зательное требование. Такие меры позволяют увеличить 
видимость человека.

_________________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото из архива «Первого номера»

 К уборке снега, а также для борьбы с гололёдом  
 в Липецке подготовлено 103 единицы спецтехники 

 При обильных снегопадах липецкие УК  
 будут дополнительно привлекать сотрудников 

 Во время перемещения по скользкой дороге не спешите,  
 избегайте резких движений, смотрите под ноги, ступая на всю подошву 



№ 47 (521) 3 декабря 2024 года14

Отделение СФР по Липецкой 
области в этом году компенсировало 
стоимость полиса 
ОСАГО 163 жителям региона. 
Компенсация затрат гражданам  
с инвалидностью предоставляется 
в размере 50%. Воспользоваться 
мерой поддержки могут люди  
с инвалидностью, если транспортное 
средство необходимо им по 
медицинским показаниям  
и информация об этом указана 
в индивидуальной программе 
реабилитации и абилитации (ИПРА). 

Выплата предоставляется по одному 
полису, в котором указано не более 
трёх водителей, 
включая самого гражданина или 
его законного представителя. 
Компенсацию стоимости полиса 
ОСАГО можно оформить в период 
его действия в течение года. 
Отделение СФР по Липецкой 
области выплачивает 
компенсацию гражданам с 
инвалидностью беззаявительно, 
если все необходимые сведения 
о получателе поступили в единые 

информационные базы, в том числе 
в Федеральный реестр инвалидов. 
Также получить меру поддержки 
липчане с инвалидностью могут на 
основании заявления. 
Подать его можно на портале 
«Госуслуги» или в клиентских 
службах Отделения Социального 
фонда России по Липецкой области.

ОФИЦИАЛЬНО

Кличка: Коменда
Возраст: 2–3 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: умная 
и самодостаточная 
кошечка. Смотрит за 
порядком и знает, как всё 
должно быть. Спокойная, 
ласковая, любит 
«бодаться» и лежать под 
бочком.

Кличка: Девочка
Возраст: : 2–3 месяца
Здоровье: обработана 
от паразитов, готовится 
к вакцинации, по 
достижении возраста 
будет стерилизована.
Особая история: 
малышка игривая, 
дружелюбная, ласковая. 
Несмотря на свой 
юный возраст, очень 
чистоплотная  
и сообразительная. Уже 
полностью освоила лоток.

Кличка: Варя
Возраст: 1,5 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: её 
выбросили на ходу из 
машины, а другое авто на 
неё наехало. Волонтёры 
выходили. Сейчас 
это жизнерадостная, 
любвеобильная, 
потрясающая собака.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы  
о характере животных или 
условиях усыновления  
можно задать руководителю 
приюта Екатерине Олеговне 
Бильбао: 
8-951-309-06-00.

Кличка: Тихон
Возраст: 1,5 года
Здоровье: обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте, будет 
кастрирован.
Особая история: щенка 
нашли на обочине дороги 
— его сбила машина. 
После операции чуть 
прихрамывает на одну 
лапку. Молодой парень, 
осторожный, учится 
доверять людям.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

В липецком «Технопарке» 
прошёл семинар «Дорожная 
карта развития отечественного 
инжиниринга», открывающий 
новые возможности для 
бизнеса. Эксперт Министерства 
экономического развития  
и Министерства 
промышленности и торговли РФ 
Наталья Кириллова поделилась 
ценным опытом и информацией 
о мерах поддержки для 
предпринимателей. 
Участники обсудили перспективы 
малого бизнеса и производство 
резидентов, пути развития 
малых технологических 
компаний, обеспечивающих 
потребности крупного бизнеса, 

сельхозтоваропроизводителей 
и заказчиков, интересующихся 
заменой импортных 
технологий и комплектующих. 
— Задача развития 
«Технопарка» — поддержка 
резидентов  
с уникальными технологиями  
и компетенциями  
в производственном секторе 
экономики, — отметил Роман 
Ченцов. — Будем стараться 
привлекать крупных игроков 
рынка оборудования  
и технологий, внедрять на 
производственных площадках 
города лучшие отечественные 
решения в сфере производства 
и инжиниринга.

ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ ИНЖИНИРИНГ

Стратегическая сессия по развитию 
музейной деятельности прошла  
в регионе.  
Мировыми практиками сохранения 
культурного и исторического 
наследия с региональным 
бизнесом поделился Дмитрий 
Ойнас, эксперт в области 
социокультурного проектирования, 
культурного туризма, событийного 
менеджмента, специалист по 

маркетингу культурных продуктов, 
развитию территорий через 
ресурсы наследия. 
Предприниматели рассмотрели 
особенности проектирования 
музеев, музейные события  
и спецпроекты, механизмы  
и возможности господдержки, 
партнёрские программы.  
Сохранение исторического 
наследия — одно из основных 

направлений развития туризма 
в регионе. Помимо музейной 
деятельности, в Липецкой области 
активно восстанавливаются 
усадьбы. Так, на ПМЭФ-2024 
губернатор Игорь Артамонов 
подписал соглашение  
с инвестором на 2,5 млрд 
рублей на возрождение усадьбы 
Хвостовых в Задонском районе. 
Подходит к концу восстановление 
усадьбы Кожиных в селе Репец 
Задонского района. Усадьба уже 
принимает гостей. 
По данным мониторинга 
управления экономического 
развития, с января по октябрь 2024 
года туристско-экскурсионный 
поток в Липецкую область 
составил около 982 тысяч человек, 
что на 10% больше, чем  
в аналогичном периоде 2023 года.

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДСТВО

Я, Фарафонов Александр 
Сергеевич, 20.12.2002 г. р., 
приношу свои искренние 
извинения за совершение мной 
преступлений, предусмотренных 
п. «а» ч. 4 ст. 228.1 (3 эпизода 
преступления); ч. 3 ст. 30, п. «а», 
«г» ч. 4 ст. 228.1; п. «а» ч. 4 ст. 174.1 
УК РФ. Данные преступления 
совершены мной впервые, свои 
ошибки я осознал, в содеянном 
искреннее раскаиваюсь, обязуюсь 
впредь подобных противоправных 
деяний не совершать. Уважаемые 
граждане Липецкой области, 
не повторяйте моих ошибок, не 
совершайте преступления!

СООБЩЕНИЕ

КОМПЕНСАЦИЯ ЗА ОСАГО
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РАСПИСАНИЕ БЕСПЛАТНЫХ 
ЗАНЯТИЙ СПОРТОМ НА ДЕКАБРЬ

Советский округ

Для взрослых (18+)
Понедельник, четверг с 14:00 — оздо-

ровительная гимнастика в ДК «Руднич-
ный» по адресу: улица Ударников, 13. 
Занятия проводит представитель «Тер-
ритории здоровья» Татьяна Трубачёва  
в рамках проекта «Липецкое долголетие». 
Контакт: 8-910-351-42-10.

 Вторник с 21:00 до 22:00 — бадминтон 
в спортзале школы № 59 «Перспектива» 
по адресу: проезд Сержанта Кувшинова, 
5а. Занятия проводит Александр Бабин. 
Контакт: 8-915-858-84-08.

Среда с 8:00 до 9:00 — оздоровитель-
ная гимнастика в зале художественной 
гимнастики по адресу: улица Циолковско-
го, 31а. Занятия проводит представитель 
спортшколы № 1 Виктория Карева. Кон-
такты: 74-93-52, 74-93-67.

Среда, пятница с 9:30 до 11:00 — йога 
в спортзале по адресу: улица Терешко-
вой, 27. Занятия проводит представитель 
ГДЮЦ «Спортивный» Татьяна Дергунова. 
Контакт: 34-87-48.

Четверг с 20:00 до 21:00 — беговые 
тренировки на стадионе «Авиатор» в Во-
енном городке. Занятия проводит член 
бегового клуба Lipetsk Run Club Инга Пав-
лова. Контакт: 8-904-697-45-07.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Будни с 15:00 до 16:00 — работает клуб 
любителей шахмат в Центральной город-
ской библиотеке имени Есенина по адресу: 
улица Космонавтов, 15/3. Занятия прохо-
дят в рамках проекта «Активное долголе-
тие». Контакты: 23-54-42, 25-01-45.

Понедельник с 9:00 до 10:00 — сканди-
навская ходьба на стадионе «Металлург» 
по адресу: улица Первомайская, 55. Занятия 
проходят в рамках проекта «Активное дол-
голетие». 

Понедельник, среда с 10:30 до 11:15 — 
оздоровительное плавание в физкультур-
но-оздоровительном комплексе по адре-
су: улица Титова, 8г (рядом со школой  
№ 46). Занятия проводит представитель 
МАУ «Спортивный город» в рамках проекта 
«Активное долголетие». Контакт: 43-19-31.

Вторник с 10:00 до 12:00 — йога для 
начинающих в спортзале стадиона «Ме-
таллург» по адресу: улица Первомайская, 
55. Занятия проходят в рамках проекта 
«Активное долголетие». 

Среда с 12:00 до 13:00 и воскресенье 
с 16:00 до 17:00 — оздоровительная гим-
настика в хореографическом зале ДС 
«Звёздный» по адресу: улица Терешко-
вой, 13. Занятия проводит представитель 
спортшколы № 11. Контакты: 28-85-66, 
8-906-594-98-38, Валентина Алексеевна.

Для всех 
Понедельник с 10:00 до 10:40 и пят-

ница с 11:30 до 12:10 — дыхательная гим-
настика в зале стадиона «Металлург» по 
адресу: улица Первомайская, 55. Занятия 
проводит представитель ФК «Метал-
лург» Валентина Кузнецова. 

Полное 
расписание 
бесплатных 
занятий: 

Понедельник с 10:40 до 11:40 и пят-
ница с 12:10 до 13:10 — северная ходьба 
на дорожках стадиона «Металлург» по 
адресу: улица Первомайская, 55. Заня-
тия проводит представитель ФК «Метал-
лург» Валентина Кузнецова. 

Воскресенье с 11:00 — день борьбы  
в спортивной школе № 8 по адресу: ули-
ца Детская, 2а. Занятия проводит пред-
ставитель спортшколы «Юность» Вячес-
лав Лупоносов. Контакт: 8-903-863-77-22.

Правобережный округ

Для взрослых (18+)
Четверг с 18:30 до 19:30, воскресенье  

с 10:00 до 11:00 — клуб любителей скандина-
вской ходьбы «Шаги к здоровью» ждёт всех 
желающих на стадионе «Сокол» по адресу: 
улица Ушинского, 5. Контакт: 48-27-89.

Воскресенье с 9:00 до 10:00 — футбол 
на стадионе «Янтарь» по адресу: улица 
Гранитная, 2а. Занятия проводит Илья 
Зиянгиров. Контакт: 8-919-168-62-27.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Понедельник с 9:45 до 10:45 — оздо-
ровительная гимнастика с элементами 
йоги в ДК «Сокол» по адресу: площадь 
Константиновой, 3. Занятия проходят  
в рамках проекта «Активное долголе-
тие». Контакты: 23-54-42, 25-01-45. 

Вторник, четверг с 9:00 до 10:00 —  
оздоровительная гимнастика в библио- 
теке имени Бунина по адресу: Студен-
ческий городок, 11а. Занятия проводит 
представитель «Территории здоровья»  
в рамках проекта «Активное долголе-
тие». Контакт: 8-961-034-25-25.

Среда с 14:00 до 14:45 — суставная 
гимнастика и оздоровительное плава-
ние в физкультурно-оздоровительном 
комплексе по адресу: улица Железняко-
ва, 28а (рядом со школой № 14). Занятия 
проводит представитель МАУ «Спор-
тивный город». Контакт: 37-03-58.

Для всех 
Будни с 12:00 до 14:30, с 20:00 до 

22:30, выходные дни с 18:00 до 22:30 — 
доступ для самостоятельных занятий 
физической культурой и спортом и само-
стоятельной подготовки к выполнению 
нормативов ВФСК ГТО в СК «Сокол» по 

адресу: улица Ушинского, 5. Контакт:  
48-27-23. 

Среда с 15:00 до 16:00 — интерактив-
ное занятие «Что такое ГТО?» (6+) в СК 
«Сокол» по адресу: улица Ушинского, 5. 
Контакт: 48-27-23. 

17 и 27 декабря с 15:30 до 16:15 — во-
лейбол для всех в спортивном комплексе 
«Сокол» по адресу: улица Ушинского, 5. 
 Занятия проводит Наталья Высоцкая. 
Контакты: 48-17-02, 8-952-591-07-53.

Левобережный округ

Для детей и подростков
Среда, пятница с 15:30 до 17:00 — 

кроссфит в парковой зоне по адресу: улица 
Моршанская, 22. Занятия проводит пред-
ставитель ГДЮЦ «Спортивный» Игорь 
Лавров. Контакты: 8-904-287-68-16, 
43-94-17.

Среда с 17:00 до 18:30 — настольный 
теннис в спортзале по адресу: улица 
Энергостроителей, 5а. Занятия проводит 
представитель ГДЮЦ «Спортивный»  
Оксана Холодова. Контакты: 8-904-690-
25-22, 43-94-17.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Пятница с 9:30 до 11:00 — оздорови-
тельная гимнастика в спортивном зале 
по адресу: Энергостроителей, 5а. За-
нятия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Любовь Зайцева. Контак-
ты: 8-904-687-92-10, 43-94-17.

Для всех 
Понедельник с 17:00 до 18:00 — школа 

скалолазания «Ескалада» по адресу: про-
спект Мира, 6а. Занятия проводит Алек-
сей Кафанов. Контакт: 8-920-534-77-64.

Октябрьский округ

Для детей и подростков
Понедельник с 18:30 до 19:30 — бе-

говел в цокольном помещении школы  
№ 42 по адресу: улица Стаханова, 15, при 
хорошей погоде — на школьном стади-
оне. Занятия проводит представитель 
спортивной школы № 7 Елена Королёва. 
Контакт: 8-915-550-11-83.

Среда, пятница с 15:30 до 17:00 — по- 
движные игры с мячом на спортив-
ной площадке по адресу: улица Ильи-
ча, 36а. Занятия проводит представи-
тель ГДЮЦ «Спортивный». Контакты:  
8-980-265-11-72, 36-70-79.

Для взрослых (18+)
Понедельник, четверг с 17:00 до 18:00 

— пауэрлифтинг (силовое троеборье)  
в тренажёрном зале по адресу: улица Ста-
ханова, 10а. Занятия проводит предста-
витель спортивной школы № 3 Шараф 
Маликов. Контакт: 8-920-524-52-11.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Вторник, суббота с 10:00 до 11:00 — 
йога для начинающих и динамическая 
суставная гимнастика на деревянной 
площадке в парке Победы. Занятия про-
водит представитель «Территории здо-
ровья» в рамках проекта «Активное дол-
голетие». Контакт: 8-961-034-25-25.

Среда, суббота с 9:00 до 10:00 — север-
ная ходьба на стадионе физкультурно- 
оздоровительного комплекса «Пламя» 
по адресу: улица Ильича, 31а. Контакт: 
73-15-40.

Среда, пятница с 18:00 до 19:00 —  
оздоровительная гимнастика на автодро-
ме в парке Победы. Занятия проводит 
представитель «Территории здоровья»  
в рамках проекта «Активное долголе-
тие». Контакты: 23-54-42, 25-01-45.

Для всех 
Вторник с 14:00 до 15:00 — интерак-

тивное занятие «Что такое ГТО?» (6+)  
в ФОК «Пламя» по адресу: улица Ильича, 
31а. Контакт: 73-15-40.

Ежедневно с 07:00 до 21:00 — доступ 
для самостоятельных занятий физиче-
ской культурой и спортом и самосто-
ятельной подготовки к выполнению 
нормативов ВФСК ГТО в ФОК «Пламя» 
по адресу: улица Ильича, 31а. Контакт:  
73-15-40.

СПОРТ
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КУДА ЕДЕШЬ?

КОНТРАКТ ДОВЕРИЯСАНКЦИИ ЗА ПОДЛОГ

ПРЕДЪЯВИТЕ ЛИЦО

МЫ — ЗА ДЕТЕЙ

В соответствии с постановлением 
правительства РФ от 27.05.2024 г. 
№ 677 с 1 декабря 2024 года 
производитель должен наносить 
QR-коды на упаковку и передавать  
в систему «Честный знак» 
сведения о вводе в оборот 
консервированной рыбы, икры 
(кроме красной  
и чёрной), её заменителей, 
морепродуктов. Нереализованную 
консервированную продукцию, 
которую произведут или ввезут до 
даты обязательной маркировки, 
разрешено продавать без QR-кодов 
до окончания срока её годности. 
Основанием для запуска 
эксперимента стал разросшийся 
нелегальный рынок консервов. 
В Научно-исследовательском 
финансовом институте Минфина 
отмечают, что доля незаконного 
оборота на рынке консервов  
в зависимости от продукта сегодня 
составляет от 11% до 40%. По 
данным Роскачества, около 
четверти производителей готовят 
шпроты из дешёвой рыбы, а не той, 
которая заявлена на упаковке. 
Кроме того, в систему маркировки 
внесут информацию о пиве  
и слабоалкогольных напитках в 
кегах (постановление правительства 
РФ от 30 ноября 2022 г. № 2173).

Изменятся правила проведения практического 
экзамена на право управления ТС. Это касается ТС 
категорий В, С, D, ВЕ, СЕ и DE и подкатегорий С1, D1, 
С1Е и D1E. Начиная со 2 декабря в соответствии  
с приказом МВД России от 14 октября 2024 г.  
№ 608 дополняется список ошибок (нарушений), 
которые могут привести к прекращению экзамена  
и выставлению оценки «Не сдал».  
За ошибки зачтут, например, несвоевременную подачу 
сигнала поворота, неправильную оценку дорожной 
обстановки и неуверенное пользование органами 
управления ТС. Экзамен прекратится, если сумма 
штрафных баллов составит семь и более. Для допуска 
к экзамену и получения водительского удостоверения 
россияне, постоянно проживающие за рубежом  
и не имеющие российского паспорта, должны будут 
предъявить загранпаспорт.

Федеральный закон от 
23 ноября 2024 г. № 391 
позволяет участникам СВО 
списать долги в пределах  
10 млн рублей. 
Такая возможность появится 
у тех, кто после 1 декабря 
2024 года заключит контракт 
с Вооружёнными силами РФ 
для участия в СВО сроком 
на год и более, и членов их 
семей. Им спишут кредитный 
долг, возникший до указанной 

даты, на сумму не более  
10 млн руб. Кроме того, с 30 
до 180 дней после окончания 
участия в спецоперации 
увеличится период кредитных 
каникул для участников 
СВО, обратившихся за их 
получением до конца этого 
года. Также пополнится 
перечень оснований для 
освобождения участников 
спецоперации от уплаты 
исполнительского сбора.

Увеличится штатная численность 
военнослужащих Вооружённых сил 
РФ. Вступил в силу указ президента 
РФ от 16 сентября 2024 г. № 792 «Об 
установлении штатной численности 
Вооружённых сил Российской 
Федерации». 
Численность военнослужащих 
возрастёт на 180 тысяч и составит 
1,5 млн человек. Таким образом, 
общая численность ВС РФ 
превысит 2 млн 389 тысяч человек. 
Соответствующий указ президента 
РФ вступит в силу с 1 декабря.

Появятся уголовные санкции за подложные счета-
фактуры и налоговые декларации. С 4 декабря будет 
введена уголовная ответственность за организацию 
деятельности по представлению в налоговые органы 
или сбыту заведомо подложных счетов-фактур  
и налоговых деклараций (расчётов). Речь идёт 
о документах, содержащих ложные сведения об 
отгрузке товаров, выполнении работ, оказании услуг, 
передаче имущественных прав. В числе санкций 
предусмотрены штрафы от 100 тысяч рублей до 300 
тысяч рублей, принудительные работы, лишение 
свободы на срок до четырёх лет (Федеральный 
закон от 23 ноября 2024 г. № 406).

По постановлению правительства РФ от 7 ноября 2024 г.  
№ 1510 иностранцев заставят сдавать биометрические данные 
при въезде в Россию. С 1 декабря 2024 года стартует эксперимент 
по взятию биометрии (изображения лица и отпечатков пальцев) 
в пунктах пропуска через госграницу РФ. На первом этапе, 
который продлится до 30 июня 2025 года, сбор будет реализован 
в Шереметьеве, Домодедове, Внукове, Жуковском при наличии 
технической возможности и автомобильном грузопассажирском 
пункте Маштаково (Оренбургская область). Затем эксперимент 
охватит все пункты пропуска через госграницу России.  
С 30 июня 2025 года по 30 июня 2026 года для каждого 
въезжающего иностранца сформируют цифровой профиль. 
Последний интегрируют с госсистемами, включая портал 
«Госуслуги».

С 4 декабря вступает в силу 
Федеральный закон от 
23.11.2024 г.  
№ 411, ограничивающий 
распространение информации, 
которая пропагандирует отказ 
от деторождения. Ограничения 
коснутся интернета, СМИ, 
кинофильмов и рекламы. 
От такой информации будут 
защищать и детей.  
С той же даты за нарушение 
указанного запрета, в том 
числе за публичные действия, 

направленные на формирование 
привлекательности отказа от 
деторождения, либо социальной 
равноценности рождения детей 
и отказа от этого, будут грозить 
штрафы. Они составят для 
граждан до 400 тысяч рублей, 
для должностных лиц — до 800 
тысяч рублей, для компаний — 
до 5 млн рублей. Исключения 
предусмотрены для случаев, 
связанных с информированием 
о монашеской жизни, обете 
безбрачия и т. п.

ЗАКОНЫ ДЕКАБРЯВ жизни легко свернуть не туда. И за 
это, к примеру, могут отказать в вы-
даче водительского удостоверения на 

экзамене. Или отправить на принудитель-
ные работы до четырёх лет за подложные 
документы. А можно выбрать правильный, 
честный путь и заработать уважение. 

АРМЕЙСКАЯ МОЩЬ

ШИНЫ НЕ ПО СЕЗОНУ

Автомобилистов оштрафуют 
за использование шин не по 
сезону. Запрет на эксплуатацию 
легковых машин и грузовиков 
массой не более 3,5 тонны, не 
укомплектованных зимними 
шинами в зимний период (декабрь, 
январь, февраль), начал действовать 
ещё в 2023 году. Но ежегодно  
с начала сезона Госавтоинспекция 
организует рейды по выявлению 
нарушителей. Напомним, за езду 
на летних шинах зимой и установку 
зимних шин не на все колёса 
предусмотрена ответственность 
по ч. 1 ст. 12.5 КоАП РФ в виде 
предупреждения или штрафа  
в размере 500 рублей.

ПРАВО НА МАШИНО-МЕСТО

Упростится порядок выделения доли в праве 
общей собственности для образования 
машино-места. С 4 декабря участник общей 
собственности сможет выделить свою долю 
без согласия других участников, соглашения 
сособственников и решения общего собрания. 
Для этого потребуется подготовить техплан 
образуемого машино-места и согласовать 
его местоположение с участниками 
общей собственности. Если кадастровому 
инженеру поступят возражения в отношении 
местоположения машино-места, то выделить 
долю можно будет в судебном порядке 
(Федеральный закон от 23 ноября 2024 г. № 403).

«ЧЕСТНЫЕ» КОНСЕРВЫ
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 В этом году попечительский совет фонда активно включился в проведение профориентационных мероприятий для детей 

КРУГОВОРОТ 
«ТЁПЛЫХ» ДЕЛ

Липецкие предприниматели запустили  
очередную волну добра

Их девиз: «Сто рублей могут спасти сто жизней».  
В галерее «Буксир» прошла «Тёплая встреча» дру-
зей и партнёров фонда «Вместе делаем добро». На 

мероприятии стартовал новогодний благотворительный 
марафон. В этом году он пройдёт в двенадцатый раз. 

Вопреки обстоятельствам 
Открыл «встречу» песней «Остров» (0+) подопечный 

фонда, студент Липецкого колледжа искусств имени Игум-
нова Николай Корепин. С самого рождения жизнь словно 
решила испытать парня на прочность. Он родился недо-
ношенным и с маленьким весом. Практически сразу вра-
чи диагностировали тугоухость и одновременно выявили 
гетерогенное заболевание — атрофию лобных и височных 
долей головного мозга. 

Коля долгое время не мог самостоятельно двигаться  
и разговаривать. Первые слова он произнёс в шесть лет. 
Тогда же пошёл, крепко держась за руку мамы. Чтобы обе-
спечить ребёнку достойный уход и образование, семья Ко-
репиных переехала из родной Лебедяни в Липецк. 

Ограничения — снять
Со стороны сложно представить, что этот красивый 

восемнадцатилетний парень перенёс несколько операций, 
вынужден постоянно заниматься физиотерапией и раз  
в полгода проходить реабилитацию. Несмотря на осо-
бенность (у Коли до сих пор левая нога короче правой на  
5 см), он старается жить полной жизнью: сам добирается  
в колледж (ходит в корсете для укрепления мышц спины), 
учится на отлично, участвует в вокальных конкурсах. Меч-
та о будущем без границ, казавшаяся несбыточной, стала 
реальностью благодаря поддержке семьи и, конечно, забо-
те благотворителей организации «Вместе делаем добро». 

Регулярная терапия
— К фонду мы присоединились шесть лет назад, — рас-

сказывает мама Маргарита Корепина. — Именно здесь нам 
оплатили дорогие генетические анализы, которые позво-
лили поставить правильный диагноз сыну и назначить 

лечение. Врачи выявили у Коли невральную амиотрофию 
Шарко–Мари–Тутта. Это редкое наследственное заболева-
ние, которое вызывает атрофию мышц, деформацию стоп 
и кистей. Из средств фонда были оплачены три операции, 
закуплены лекарства, специальные ножные и дыхательные 
тренажёры. В этом году нам выделили средства на очеред-
ную реабилитацию. Терапией продолжаем заниматься  
и дома, где оборудован небольшой физиокабинет для регу-
лярных упражнений.

Подари мне мечту
Совет врачей заниматься музыкой для улучшения ра-

боты мозга и мимики лица стал для Николая Корепина  
в каком-то смысле судьбоносным. К своим 18 годам он ла-
уреат многих престижных вокальных конкурсов («Время 
первых» (0+), «Добрая волна»(0+)). Правда, без новогод-
него чуда не обошлось. Три года назад на традиционную 
благотворительную «Ёлку желаний» (всероссийская акция 
при поддержке Росмолодёжи. — Прим. авт.) Коля «повесил» 
свою мечту: встретиться с певцом Олегом Газмановым. 

И желание сбылось: 29 декабря, в свой день рождения, 
липчанин приехал в Москву к кумиру. А позже прошёл ка-
стинг и снялся в народном клипе певца «Белый снег» (0+). 
Эта встреча открыла для Николая дорогу на современную 
эстраду. Но он не забывает тех, кто прошёл с ним рука об 
руку, одним путём.

— Благодаря фонду «Вместе делаем добро» мы, его по-
допечные, получаем шанс выздороветь, — делится Коля, — 
это лучший подарок. А ещё — шанс мечтать и надеяться. 
Моя мечта — спеть на большой сцене. 

Радостная математика 
Более 85% подопечных фонда «Вместе делаем добро» 

имеют диагноз ДЦП. Есть дети с онкологией, сахарным ди-
абетом, муковисцидозом.

В прошлом году от меценатов на счёт благотворитель-
ной организации поступило 14,5 млн рублей (из них более 
8 млн было собрано в рамках новогоднего марафона). Всего 
помощь получили 177 детей с инвалидностью (из них 95 
— благодаря «марафонским» средствам). Их потратили на 
реабилитацию детей, диагностику заболеваний, закупку 
медицинского оборудования, лекарственных препаратов, 
консультации врачей. В этом году почти на семь адресатов 
больше: на «новогоднюю» помощь рассчитывают 102 ре-
бёнка.

Круг друзей
Общий денежный пул фонда формируется не только за 

счёт средств меценатов. «Вместе делаем добро» организует 
ряд благотворительных мероприятий. В 2024 году их было 
три: шоу-концерт скрипача Артёма Реутова, юбилейный 
концерт Ольги Раздорских, а также турнир по быстрым 
шахматам, приуроченный ко Дню российского предприни-
мательства. Собрать удалось более полумиллиона рублей. 

Шаг в профессию
— Мы не забываем про социальную адаптацию детей, 

— рассказывает президент фонда «Вместе делаем добро» 
Надежда Торопцева. — В этом году попечительский совет 
нашей организации, который возглавляет Елена Латыше-
ва, активно включился в проведение профориентацион-
ных мероприятий. Предприниматель Игорь Холмецкий 
принял в своём автосалоне семьи, воспитывающие детей  
с инвалидностью, чтобы познакомить их с автоделом. 

Наталья Черкашина организовала экскурсию на соб-
ственное швейное производство. Наши подопечные были 
в Центре реабилитации пожилых людей и инвалидов «Со-
сновый бор», с которым мы планируем тесно сотрудничать. 

Быть вместе
По традиции новогодний благотворительный марафон 

завершится масштабным городским праздником – кре-
щенской «Ёлкой добра». Уже много лет подряд она собира-
ет в центре города сотни липчан. Виновников торжества —  
детей с особенностями здоровья, а также представителей 
власти, бизнесменов, блогеров, известных медийных пер-
сон. По словам Елены Латышевой, поддержка новогоднего 
марафона «Вместе делаем добро» — это неоценимый вклад 
предпринимателей, яркий пример их вовлечённости в раз-
витие благотворительности в Липецкой области. На «Ёлке 
добра» (0+) их отметят благодарственными письмами.

___________________
Текст: Елена Мещерякова 

Фото: Илья Перфилин 

 Председатель попечительского совета фонда Елена Латышева и его  
 президент Надежда Торопцева  наградили партнёров организации 

 К проекту «Покупай сердцем» присоединились  
 липецкие производители для помощи тяжелобольным детям 
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К огда мы говорили с художественным руководи-
телем Липецкого Дома музыки Натальей Соснов-
ской о новом концертном сезоне, она упомянула 

о партнёрском участии в «Камертоне регионов» (0+). 
Этот социальный проект Международного благотвори-
тельного фонда Владимира Спивакова для одарённых 
детей тогда только предстоял. И вот звучание юных та-
лантов мы услышали на липецкой сцене.

В мире мелоса
Они настолько тонко чувствуют музыку, что сами 

могли бы стать её камертонами. Но нужно понять, уви-
деть в детях настройку эталонному звучанию. Междуна-
родный благотворительный фонд Владимира Спивако-
ва занимается этим уже 30 лет. Как это получается, было 
видно в Липецком колледже искусств имени Игумнова, 
когда «завсегдатые» меломаны старались не покинуть 
город и отложить субботние дела, чтобы послушать  
и увидеть юных Моцартов, солирующих с профессио-
нальным симфоническим оркестром.

Вольфганг Амадей Моцарт стал знаменитым масте-
ром клавирной игры уже в 10 лет, буквально ошеломив 
своим искусством столицы Европы. Осваивая громад-
ную музыкальную литературу в различных жанрах, он 
уже в детстве импровизировал в манере композиторов, 
завоевавших признание к тому времени. А первым ком-
позитором, которому подражал Моцарт, стал его отец 
Леопольд Моцарт — наставник и учитель. Правда, до-
вольно скоро отец оказался под сильным влиянием 
сына. Но Вольфганг Моцарт не состоялся бы в музыке, 
если бы отец не занялся его ранним музыкальным об-
разованием.

Количеством не измерить
Участникам социального проекта «Камертон регионов» 

в Липецке тоже 10 или чуть более лет. Талантам, как извест-
но, надо помогать. И фонд Спивакова стал уже символом 
благотворительности в искусстве. Регулярно он отбирает 
талантливых детей, подростков и вручает им стипендии, 
дарит музыкальные инструменты, приглашает педаго-
гов, чтобы те, увидев неординарную, одарённую личность, 
смогли дальше развивать этот дар в хороших музыкальных 
условиях. Детей надо вести, чтобы они добились выдаю-
щихся творческих результатов. 

Благотворительность не измерить сухой цифирью, 
и всё же. К своему юбилейному 30-летию фонд Влади-

мира Спивакова подошёл с более чем 16 тысячами про-
ведённых концертов, в которых приняли участие 120 
тысяч детей. Организовано свыше 1 100 художествен-
ных выставок и подарено более 850 музыкальных ин-
струментов. Выплачено около 5 000 стипендий талант-
ливым детям. На средства фонда сделано порядка 190 
хирургических операций.

Как звучит провинция
Многие стипендиаты фонда Спивакова стали вир-

туозами российской и мировой классической 
музыки. Они играют в главных оркестрах 
страны: в Национальном филармониче-
ском оркестре, в «Виртуозах Москвы»,  
в знаменитых балетных труппах. 

В социальном проекте «Камертон 
регионов», поддержанном Фондом 
президентских грантов, участвуют 

дети из Екатеринбурга, Курска, Воронежа, Казани, Ко-
стромы, Брянска, Тамбова, Псковской области, Петро-
заводска и Твери. После Липецка будет такое же «ре-
гионовидение» в Махачкале, Омске, Москве. Для чего 
эта музыкальная география, поясняет художественный 
руководитель фонда Спивакова Пётр Гулько:

— Мы назвали проект «Камертон регионов», потому 
что важно показать, что регионы сейчас самодостаточ-
ны, а Москва как центр притяжения, как Мекка куль-

туры — далеко не единственное место, где 
эта культура есть. Мы договорились 

со многими оркестрами и филар-
мониями нашей страны, кото-

рые готовы поддержать юные 
таланты и дать им возмож-
ность выступить на регио- 
нальных сценах. А также 
дать публике возможность 
понять, что у них есть 
свои особо уникальные да-
рования, свои личности, 

которым надо помогать  
и поддерживать сегодня. Вот 

в этом смысл проекта «Камер-
тон регионов»: как сейчас зву-

чит провинция, какое у неё буду-
щее, как помочь ему состояться?

Наедине с оркестром
На предложение фонда Спивакова откликнулся 

Липецкий Дом музыки. В его репертуаре уже около 20 
лет успешно действует созвучное мероприятие «С ор-
кестром играют дети», и дирижёр, художественный 
руководитель Липецкого симфонического оркестра 
Константин Барков имеет солидный опыт унисона  
с детьми-музыкантами.

— Я дирижировал и с пятилетней солисткой, и со 
студентами, — вспоминает Константин Владимирович. 
— Где-то года четыре назад я познакомился с Екатери-
ной Романовной Ширман — одним из руководителей 
фонда Владимира Спивакова, и мы вели долгие твор-
ческие разговоры: искали, что бы придумать. И вот 
Владимир Спиваков придумал «Камертон регионов» 
— мы тут же предложили свою площадку, свой оркестр. 
Екатерина Романовна привезла к нам классных де-
тей-солистов — один другого лучше. И я счастлив, что 

Липецк стал «Камертоном регионов», собрав юных одарённых музыкантов

НА СТРАЖЕ МОЦАРТОВ

«Камертон 
регионов»

 Стипендиатка фонда  
 Владимира Спивакова Юна Гурьянова 
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после сегодняшнего мероприятия мне 
дышалось легко! Потому что, когда де-
тей привозят перед концертом, на одну 
репетицию, это небольшая музыкальная 
афера. Но мы её в зал не продемонстри-
ровали, потому что дети — и липецкие,  
и областные, и москвичи — все старались. 
И у нас такое ощущение, что мы сегод-
ня сыграли большую детскую симфонию  
в исполнении наших любимых детей-со-
листов.

— На выступлениях бывали срывы  
и у великих музыкантов. Рассказывают, 
что у Артура Рубинштейна казус случил-
ся, когда он играл одну из сонат Шопе-
на, во второй части «заплыл» так, что 
не мог попасть в среднюю. Потом что-то 
сымпровизировал, «вылез», и вышло всё, 
как нужно. На следующий день на кон-
ференции для студентов консерватории 
он сказал: «Я дал очень хороший урок 
вам, молодые люди, как выпутываться 
из безнадёжных положений». У вас же на 
«Камертоне…» — дети и незнакомый им 
оркестр. Присутствует волнение…

— Без волнения не бывает!.. И вооб-
ще аккомпанемент — это всегда сложная 
история. Легче даже сыграть целостное 
произведение симфонического плана. 

Всё, что исполнялось сегодня с деть-
ми-солистами, наш симфонический ор-
кестр сыграл не один десяток раз. Но, 
казалось бы, исполняемый 16-летним 
Захаром Атаманенко концерт Рахмани-
нова для фортепиано с оркестром № 2 
до-минор (0+) узнаваем не только музы-
кантами, но вообще всеми, даже если его 
сыграть наоборот. Однако каждый солист 
играет его по-своему, особенно в каких-то 
каденциях. У каждого исполнителя своё 
чтение музыкального текста. Это всё рав-
но, что по-разному прочитать «казнить 
нельзя помиловать». У каждого собствен-
ная интерпретация музыки, свои интона-
ция, темп. К этому всему оркестру нужно 
привыкнуть, в данном случае быстро: не 
помешать детям, создать комфорт, не на-
вязывать своё. Они — лидеры.

«Как умеют эти руки  
эти звуки извлекать?»

Лидировали с симфоническим орке-
стром Дома музыки 11 юных талантов. 
Следует назвать их и поблагодарить пе-
дагогов за знания и… смелость. Наталья 
Сосновская, которая вела концерт, поде-
лилась своим видением:

— Региональные педагоги часто  
с робостью смотрят на подобные концер-
ты-проекты: оценивается игра учеников, 
которые вручили им себя. Фактически 
это показ работы преподавателя. А вдруг 
что-то не понравится виртуозам или сто-
личным преподавателям? Но это абсо-

лютно напрасное опасение, потому что 
конкурс даёт ориентир, куда нужно дви-
гаться дальше, к чему стремиться.

Поэтому начнём со своих. Пианистки 
из Липецка Ранда Алакад и Карина Тоно-
ян сыграли произведения двух компози-
торов, которые при жизни отказывали 
друг другу в таланте, — Вольфганга Ама-
дея Моцарта и Георга Фоглера. Варвара 
Познышева и Дарья Шевченко из Усмани 
в четыре руки исполнили музыку Глин-
ки. Ещё один замечательный дуэт, толь-
ко скрипичный, из Ельца — Никита Кри-
воносов и Сергей Пустохин — погрузил 
зрителей в музыку Антонио Вивальди. 
Виолончелистка из Усмани София Язы-
кова блистала с Камилем Сен-Сансем. 
«Арию» Эжена Бозза сыграл на саксо-
фоне также усманец Кирилл Ситбата-
лов. И другой ученик усманской школы 
искусств Дмитрий Коробкин исполнил 
«Аргентинское танго» Р. Пераззоли так 
зажигательно, что зритель получил осо-
бенное удовольствие от звуков его ак-
кордеона. Трубач Андрей Калинин, кото-
рому конкурсы дали огромный рост как 
музыканту, хотя и вырос в музыкальной 
семье (мама — теоретик, папа работает  
в «Казаках России», в липецких джазо-
вом и симфоническом оркестрах), сейчас 
уже студент Академии искусств Липецко-
го областного колледжа искусств имени 
Игумнова. На «Камертоне регионов» он 
играл сложный концерт для трубы с ор-
кестром Александра Арутюняна.

Во второй части проекта фонда Спи-
вакова дал открытый урок по скрипке 
дирижёр, ректор Государственного му-
зыкально-педагогического института 
имени Ипполитова-Иванова, художе-
ственный руководитель Московского мо-
лодёжного камерного оркестра профес-
сор Валерий Ворона. Учениками на урок 
маэстро пришли дети из музыкальных 
школ Липецка и области.

Талант и кровь
В липецком «Камертоне регионов» 

приняли участие юные музыканты Москвы, 
уже отмеченные стипендиями фонда Вла-
димира Спивакова. Они стали лауреатами 
престижных музыкальных конкурсов, со-
лировали с именитыми оркестрами России. 

— Мне очень понравилось играть с Ли-
пецким симфоническим оркестром и ди-
рижёром, — делится впечатлениями Юна 
Гурьянова. Ей 12 лет, но за плечами — вы-
ступления с российскими и международ-
ными коллективами, победы во флейтовых 
конкурсах России, Италии и Норвегии.

Юна учится в Москве, в средней му-
зыкальной спецшколе имени Гнесиных. 
Играет на флейте, подаренной фондом 
Спивакова. Исполняя Концертино для 
флейты с оркестром Отара Гордели, она 
была похожа на воздушную фею.

— Больше нравится играть с орке-
стром или одной?

— С оркестром, — говорит Юна и при-
знаётся: — Чувствуется поддержка и то, 
что на сцене не одна. Дирижёр здесь слу-
шал наши пожелания: где замедлиться, 
где, наоборот, усилить темп. И нравится 
само звучание: когда играет много ин-
струментов, звук интереснее.

— Сколько времени нужно готовиться 
к выступлениям?

— По-разному. В зависимости от того, 
какой будет концерт, как к нему отно-
сишься. И зависит от того, сколько уро-
ков в школе. Так что в день можно играть 
и 15 минут, а можно и пять часов. Ну вот 
сейчас, когда такое мероприятие, уроки  
в школе можно пропустить… 

Ребята, стоящие рядом, улыбаются, 
понимающе кивают. Захар Атаманенко, 
ученик 9-го класса ЦМШ — Академии ис-
полнительского искусства, добавляет:

— Если нужно что-то выучить за две 
недели, занимаюсь 6–7 часов в день.  
А в целом для пианиста норма — еже-
дневных четыре часа. Репертуар подби-

рает педагог, но он продиктован рам-
ками конкурса, то есть категориями 
произведений, которые необходимо играть.  
А утверждаю окончательно репертуар я. 
Только, готовясь к конкурсам, не так много 
времени остаётся на то, чтобы играть, что 
хочешь. Вот Рахманинова я хотел играть 
сам. 

Сложную музыку Сергея Прокофьева 
пела и скрипка в руках ученицы ЦМШ 
Софьи Харитоновой, создавая ощущение 
чего-то нереально-космического. Вспом-
нились древние пифагорейцы, считав-
шие, что весь космос пронизан звучащей 
мелодией, и эта музыка божественна  
и прекрасна.

— Первый концерт Прокофьева для 
скрипки с оркестром сложно написан, 
его сложно учить наизусть: много факту-
ры, деталей, которых с первого момента 
трудно уловить, не везде есть мелодия, 
— рассказывает Софья. — Потребовались 
усилия, чтобы сыграться, чтобы ритми-
ческая сетка была понятна всем: и мне, 
и оркестру.

Вверх, к исключительности
У этих детей, как принято говорить, 

ранняя специализация. Музыка — это не 
только искусство, но и труд, тем более 
что на начальных этапах учиться музыке 
нудновато. Но если нет того благодатно-
го материала, который называется та-
лантом, то всё может закончиться с пер-
выми гаммами. Есть и другая тенденция: 
остаться на уровне ученичества, то есть 
когда «пальцы злы, смычок остёр» —  
и только: чётко, технично играть.

У этих 10–17-летних лауреатов меж-
дународных конкурсов есть исключи-
тельные способности, которые прояв-
ляются не столько в технике, сколько 
в понимании музыки. Дело здесь не  
в музыкальном слухе и воспетом труде,  
а в предрасположенности к художествен-
ному мышлению, к художественному 
творчеству. Иными словами, можно тех-
нично сыграть с оркестром или без, но 
без тонкого эмоционального слуха му-
зыкант оставит слушателя абсолютно 
холодным к музыке. Концерты, подоб-
ные «Камертону регионов», способны эту 
исключительность высветить, показать 
и зародить понимание важности высоты 
и уважения к ней. Чтобы понять вообще 
назначение искусства и его роль в чело-
веческой жизни.

________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Анастасия Михальцова

ОРКЕСТРУ НУЖНО 
ПРИВЫКНУТЬ: НЕ 

ПОМЕШАТЬ ДЕТЯМ, 
СОЗДАТЬ КОМФОРТ, 

НЕ НАВЯЗЫВАТЬ 
СВОЁ. ДЕТИ — 

ЛИДЕРЫ

«

«

 Скрипичный дуэт из детской школы искусств № 1 Ельца 

 Усмань представила свои таланты:  
 аккордеонист Дмитрий Коробкин 

 Карина Тоноян (Липецк) солирует с симфоническим оркестром Дома музыки, исполняя Моцарта 
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В шоу ТНТ «Вызов. Китайский сезон» 
(16+) принял участие наш земляк 
— уроженец маленького города 

Грязи Липецкой области Дмитрий Огне-
рубов. В спортивно-интеллектуальном ре-
алити-шоу липчанин сражался за победу 
со звёздами шоу-бизнеса и талантами из 
мира науки и искусства России и Китая.

Вот это поворот
Первые два сезона шоу «Вызов» те-

леканала ТНТ прошли мимо меня. Шоу 
я заинтересовалась только в третьем се-
зоне. Почему? Зацепил неожиданный 
поворот. Авторы добавили новую фишку 
к привычному сценарию: участниками 
стали не только россияне, но и таланты 
из Поднебесной. То есть проект стал меж-
культурным и межэтническим. 

Но главное, почему меня увлёк «Вы-
зов», — участником был липчанин Дми-
трий Огнерубов.

Радость за земляка
Вообще наблюдать за этим реали-

ти-шоу интересно потому, что оно пока-
зывает, как люди из разных профессио- 
нальных сфер способны объединять-
ся ради общей цели. А в третьем сезоне  
к багажу «разностей» участников доба-
вились ещё и этнические особенности. 

Мы уже увидели весь цикл, 10 серий 
сезона, известны имена победителей. Что 
особенно приятно, победил наш Дима 
Огнерубов! Вместе с напарницей-китаян-
кой, конечно. Но нам, липчанам, радост-
нее за земляка.

ШКОЛА МЕЖЭТНИЧЕСКОЙ ЖУРНАЛИСТИКИ

Русский кардиохирург и китайская  
певица одержали победу в телешоу

В липецком отделении Школы межэтнической журналистики завершился 
региональный модуль обучения 2024 года. Из 18 студентов успешно справились  
с программой теории и практики 14 слушателей из Липецка, Ельца и Йошкар-Олы. 
Они получили сертификаты о прохождении регионального этапа обучения. 
Сегодня мы публикуем две работы юных дарований, которые они успели 
подготовить за время прохождения курса. Дальше будет больше.

ТАЛАНТ  
БЕЗ АКЦЕНТА

Сильные корни
История Дмитрия Огнерубова уни-

кальна. Этот парень родился в семье вра-
чей. Его отец Виктор Егорович уже дол-
гие годы работает в Грязинской детской 
поликлинике врачом-педиатром. Док-
тора очень любят, ценят и уважают все 
местные родители. А он в свою очередь 
знает по именам всех своих уже бывших 
пациентов (потому что они выросли). 

Всегда приветливый, улыбчивый и от-
зывчивый. Хоть практически круглыми 
сутками пропадает на работе: то приём  
в поликлинике, то дежурство в стаци-
онаре больницы, то разъезды по вызо-
вам… Не сгорел человек на работе. Мама 
Дмитрия Огнерубова тоже медик — врач 
Главного бюро медико-социальной экс-
пертизы по Липецкой области. 

Немудрено, что один из трёх сыновей 
таких талантливых родителей-медиков 
тоже поклялся в своё время Гиппократу. 

Скажите: «А-а-а»
Дмитрий окончил Российский нацио-

нальный исследовательский медицинский 
университет имени Пирогова в 2015 году. 

Он семь лет оперировал сердца лю-
дей в Москве. За плечами кардиохирурга 
Дмитрия Огнерубова 182 излеченных от 
порока сердца. За врачебной практикой  
у него вновь открылась жажда к теории, так 
доктор стал ещё и блогером: в его подкаст 
«Скажите: «А-а-а» приходят медики раз-
ной направленности, чтобы обстоятельно 
поговорить о проблемах, их решениях, раз-
веять мифы и заблуждения.

Новатор Москвы
Но и на этом активный молодой 

доктор не остановился: он разработал 
специальный браслет для пациентов, пе-
ренёсших операцию на сердце, который 
предотвращает окклюзию (закрытие ар-
терии) и позволяет освободить медиков 
от необходимости тратить время на про-
верку этого среди пациентов. 

Со своим стартапом Дмитрий Огнеру-
бов успешно принимал участие в проекте 
«Россия — страна возможностей», побе-
ждал в конкурсе «Новаторы Москвы».  
И продолжает продвигать своё инноваци-
онное устройство.

Ценности «Вызова»
Специалист признался, что и на участие 

в проекте «Вызов» решился только ради 
продвижения своего проекта.

— Что такое «Вызов»? Это отдельный 
мир, это больше, чем реальность. Мы были 
в Вологде, и я словно попал в другую Все-
ленную: нет телефонов, нет привычной суе-
ты, только люди, их эмоции и твоя цель. Ты 
просто живёшь, смотришь в глаза людям, 
слышишь и говоришь. Это удивительная 
перезагрузка, где ценности и награды ста-
новятся совсем другими. Нет задач, есть 
только сегодняшний день и стремление 
выиграть. И знаете что? Это реально меня-
ет сознание, — рассказал Дмитрий. — Для 
меня это было не просто участие, это был 
новый опыт общения с камерами, полный 
вызов моим привычным задачам. 

Особенно Дмитрия растрогала искрен-
няя поддержка родной Липецкой области, 
любимого города Грязи. Соседи, друзья, 
знакомые звонили родителям участника 
«Вызова», переживали и болели за сво-
его все 10 серий. 

Удачная пара
Дмитрий убеждён, что 

ему в шоу ещё и с партнё-
ром повезло. 

— Моя напарни-
ца Люй Юань — это 
космос! — говорит 
Дмитрий Огнеру-
бов. — Умничка, 
поддержка, 
энергия — 
без неё этот 

путь был бы совсем другим. Спасибо за 
твою силу и умение сохранять спокойствие 
даже в самых напряжённых моментах. 

Путь к победе был непростым, ведь все 
участники звёздной команды были на-
строены против Дмитрия Огнерубова, да  
и среди «умников» возникали конфликты 
и недопонимания. Несмотря ни на что, ему 
вместе с его напарницей Люй Юань удалось 
доказать всем, что они лучшие, и забрать 
главный приз — шесть миллионов рублей.

Люй Юань — просто красавица! Из Сети 
я узнала, что она родилась 1 января 1991 
года в Гуанси (это такой автономный район 
на юге Китая). После школы уехала в Шан-
хай, где училась в театральной академии. 
Люй Юань часто играет в мюзиклах на ки-
тайской сцене. А ещё занимается озвуч-
кой мультфильмов. Самые известные её 
работы по дубляжу — «Жди здесь» (6+)  
и «Король обезьян» (6+).

 Люй Юань поделилась своими впе-
чатлениями: 

— После объявления результатов у меня 
словно камень с души упал: мне больше не 
нужно было беспокоиться о том, что каж-
дый день за меня будут голосовать. В тот 
момент, когда прогремел салют, я чувство-
вала себя невероятно и не могла поверить, 
что действительно выиграла, действитель-
но сделала это и доказала себе, что могу!

______________________
Текст: Дарья Старикова 

Фото: телеканал ТНТ

 ЛИПЧАНИН  
ДМИТРИЙ ОГНЕРУБОВ 

И КИТАЯНКА  
ЛЮЙ ЮАНЬ СМОГЛИ 

ПРЕОДОЛЕТЬ БАРЬЕРЫ 
РАДИ ОБЩЕЙ ЦЕЛИ

«

«

 «Вызов» устроил невероятный социальный  
 и лингвистический эксперимент по взаимодействию двух культур — российской и китайской 
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Трудности «перестройки»
— У перуанцев нет привычки строить 

планы на будущее, — говорит Алия, — они 
верят, что всё идёт своим чередом, и реша-
ют проблемы по мере их поступления. Это 
контрастирует с моим подходом к жизни, 
где вопросы завтрашнего дня имеют боль-
шую значимость для меня.

Различия проявились и в быту. Напри-
мер, латиноамериканцам привычно ходить 
в уличной обуви дома. Но в России это не 
принято. Поэтому девушка объяснила Джа-
ну, что придётся «перестроиться».

Перуанец подстраивает и гастрономиче-
ские привычки под свою российскую супру-
гу. В их семье именно Джан — ответствен-
ный за приготовление еды в доме. Поэтому 
на их столе часто бывают перуанские блю-
да, но адаптированные к вкусам и предпо-
чтениям Алии. 

К примеру, привычную остроту тради-
ционного перуанского блюда, эстофадо, 
Джан смягчил. Алие такая жгучая кухня 
непривычна. Перуанец же невзлюбил рус-
ский холодец и окрошку. Зато в восторге от 
нашего борща и морса.

Джан говорит, что в целом российский 
менталитет соответствует его ожиданиям. 
Он считает, что жизнь в России характери-
зуется следующими понятиями: постоян-
ство, стабильность, уют. Именно этого ему 
не хватало на Родине. Но поначалу Джану 
всё же нелегко было привыкать в России к 
новому языку, культуре, традициям. Со вре-
менем всё это перестало быть проблемой.

— Сейчас я люблю здесь всё и считаю, 
что моя жена — мой мир, моя любовь. Мне 
нравится каждый момент, проведённый  
с ней, — говорит Джан.

Глубокая связь
Свой союз пара скрепила не только на 

земле, но и на небесах. Перуанские свадь-
бы неотделимы от церкви, поэтому для 
Джана было важно после гражданской це-
ремонии провести и духовный обряд. Перу-
анец принял решение стать православным 
христианином. На Родине он исповедовал 
евангелизм. Алия поддержала решение 
избранника. Джан крестился в соборе Воз-
несения Господня, ему было дано христи-
анское имя в честь Антония Великого (Еги-
петского). А после состоялось и венчание.

Пара уверена, что межнациональный 
брак — это прекрасные отношения, которые 
расширяют горизонты для каждого, куль-
турно обогащают и открывают множество 
практических возможностей (например, 
двойное гражданство для детей и путеше-
ствия).

Алия и Джан Муньос советуют интер-
национальным парам не зацикливаться 
на мнении окружающих и идти своим пу-
тём, руководствуясь личными ценностя-
ми и убеждениями. Ведь всегда найдутся 
люди, которые станут осуждать, даже если 
партнёры будут одной национальности. 
Главное — глубокая связь двух людей, 
которая со временем только усиливается.

____________________________
Текст: Елизавета Богданова  

Фото из личного архива героев

отучилась на визажиста и стала профес-
сионально заниматься макияжем. 

В это же время Джан в Аргентине 
учится в университете на переводчика  
с английского на испанский (он закон-
чил обучение в 2023 году, может быть как 
переводчиком, так и преподавателем по 
этой специальности). Парень увлекает-
ся кулинарией и работает шеф-поваром  
в перуанском ресторане. Общение продол-
жается и перерастает во что-то большее.

Понимать друг друга
Языковой барьер создавал препят-

ствия. Для общения паре приходилось 
постоянно пользоваться переводчиком. 
Или вовсе жестами. Сначала Джан про-
бовал говорить с россиянкой на англий-
ском, но этот язык давался Алие непро-
сто. 

Девушка решила сосредоточиться на 
изучении испанского, чтобы лучше по-
нимать не только избранника, но и его 
семью, друзей. Она занималась испан-
ским с репетитором. Сейчас Алия уве-
ренно изъясняет свои мысли на новом 
языке.

Неожиданное предложение
После трёх с половиной лет общения 

через интернет Джан задаёт Алие вопрос: 
«Я приеду в Россию, а ты выйдешь за меня 
замуж?» Эти слова стали для девушки не-
ожиданностью, но она поверила в серьёз-
ность его намерений и стала ждать.

Родственники парня поначалу скеп-
тически отнеслись к его отношениям 

на расстоянии и не верили, что он 
действительно решится на по-

ездку в Россию. Однако Джан 
был уверен в своём выборе 

на все 100%. Семья де-
вушки, напротив, сразу 

поддержала её. Роди-
тели, брат и бабушка 

отнеслись с пони-
манием и уваже-

нием к чувствам 
пары.

О н перуанец. Она наполовину 
коми, наполовину татарка. Вме-
сте они — семья Муньос, которая 

через пару месяцев будет отмечать свой 
первый свадебный юбилей в маленьком 
российском городке Ельце Липецкой об-
ласти. Их любви не помешали ни рассто-
яния, ни культурные и языковые трудно-
сти, ни пересуды незнакомцев.

Флирт в Сети
33-летний Джан Антони жил в Ар-

гентине. 29-летняя Алия в городе Ухте 
Республики Коми. Они познакомились  
в 2020 году. Латиноамериканец случайно 
наткнулся на профиль очаровательной 
россиянки на просторах соцсети. Алия 
так понравилась Джану, что он решил 
познакомиться с иностранкой. Так пара 
стала общаться. 

Поначалу ни он, ни она не придавали 
особого значения этому флирту в Сети, 
но в какой-то момент их общение стало 
значимой частью жизни перуанца и ко-
ми-татарки.

Линии судьбы
В 2021 году Алия переехала в Липец-

кую область. Говорит, что выбрала Елец 
за его климат и атмосферу древнего го-

рода с богатой исто-
рией. Она 

ШКОЛА МЕЖЭТНИЧЕСКОЙ ЖУРНАЛИСТИКИ

С первого дня  
и до последнего

Дорога в российский Елец из Аргентины 
заняла у Джана долгих три дня: пять пере-
садок с самолёта на самолёт в разных стра-
нах! В декабре 2023 года Алия, нервничая, 
ждала Джана в зале ожидания аэропорта. 
Она приготовила для возлюбленного не 
только первые в их жизни тёплые объятья, 
но и тёплую одежду, которой у перуанца не 
было никогда в жизни, да и найти такую  
в Аргентине было бы непросто. Они гово-
рили в аэропорту на испанском. Пара при-
зналась, что при первой личной встрече оба 
сразу осознали, что теперь не хотят больше 
расставаться ни на день.

Для церемонии в феврале 2024 года вы-
брали классические свадебные образы. Но 
отличная от среднестатистических жите-
лей Ельца внешность жениха, конечно же, 
привлекла внимание в загсе. Его сотрудни-
ки спросили разрешение на публикацию 
фотографий с их свадьбы в социальных се-
тях. Пара согласилась, но никак не ожида-
ла, что их подвенечные снимки разлетятся 
по всем сообществам Липецкой области. 

Все люди разные
Злые языки напишут немало неприят-

ных комментариев к их фото. Мнения лю-
дей разделились: одни высказывались об 
их союзе как о норме, другие критиковали 
и осуждали.

— Мне кажется, это так глупо — судить 
межнациональные браки. Все люди разные, 
а Россия — многонациональная страна, — 
говорит Алия.

С переездом в Россию Джан стал учить 
русский язык. Сейчас он обучается на кур-
сах в Елецком государственном универси-
тете имени Бунина. С культурными разли-
чиями супруги, конечно же, столкнулись, 
но научились находить компромиссы.

Он принял её веру в Бога, а она — его 
в своём доме и своей стране

ЛЮБОВЬ БЕЗ ГРАНИЦ

МНЕ КАЖЕТСЯ, 
ГЛУПО — СУДИТЬ 

МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫЕ 
БРАКИ. ВСЕ ЛЮДИ 

РАЗНЫЕ, А РОССИЯ— 
МНОГОНАЦИОНАЛЬНАЯ 

СТРАНА

«

«

 Три года назад Джан жил в Аргентине, Алия — в Республике Коми. А семью создали в Ельце 
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Режиссёр из Москвы поставил Мольера на липецкой сцене

АФИША

«МАЛЕНЬКИЙ ПРИНЦ» (6+), 
концерт
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

8 декабря, 12:00
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«ОБЛИК ЗЕМНОЙ» (6+), 
выставка
Краеведческий музей
Ул. Ленина, 25 
Справки по телефону: 27-02-86

22 ноября — 12 января

Ф
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о:
 Л

О
КМ

«СКАЗКА О ЦАРЕ САЛТАНЕ» (0+), 
сказка
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

8 декабря, 11:00
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Э то вторая масштабная рабо-
та народного артиста Рос-
сийской Федерации Бориса 

Морозова с труппой академическо-
го театра драмы имени Толстого.  
В прошлом сезоне мастер предста-
вил публике спектакль «Таланты  
и поклонники» (12+) по 
Островскому. В этом 
году новая режис-
сёрская работа 
— «Дон Жуан, 
или Каменный 
гость» (16+).

Распутник 
на распутье?

— В работе над 
текстом я ничего не 
придумывал, — коммен-
тирует Борис Афанасьевич. — Про-
сто старался правильно расшифро-
вать философскую пьесу Мольера.  
В моём понимании главный герой 
Дон Жуан не повеса и распутник,  
а человек в поиске истинной духов-
ности. Он ищет ответ на вопрос, что 
такое вера. Бросает вызов небу, ожи-
дая и не получая кары за грехи. Его 
неверие становится новой религией: 
бравируя своей безнаказанностью, он 
тем самым признаёт существование 
высших сил.

Зима и творчество  
Когда за окном мороз и падает снег, самое время 
провести уютные вечера за творчеством. Мастер-
классы по лепке из глины в «КерамоКластере» 
— это не только возможность научиться чему-
то новому, но и отличный способ создать 
уникальный подарок для близкого человека  
к Новому году. 
Представьте, как приятно будет подарить что-
то, что сохраняет тепло ваших рук и наполнено 
любовью. Такой подарок станет не только 
романтичным, но и, возможно, самым дорогим.  
А если вы приедете на мастер-класс вместе, то это 
окажется незабываемым временем, проведённым 
в компании друг друга, полным смеха  
и творчества. 
Кроме того, занятия по лепке из глины имеют 
благоприятные свойства для здоровья. 
Творческий процесс помогает снять стресс, 
развивает мелкую моторику  
и способствует улучшению настроения. В нашем 
«КерамоКластере» мы специально включили 
в расписание мастер-классы с новогодней 
тематикой, чтобы вы могли создать сувениры, 
которые украсят ваш дом в праздничные дни.
Наши мастера не только обучат вас основам 
гончарного искусства, но и расскажут об истории 
гончарного промысла в Липецком крае, что 
добавит дополнительную ценность вашему 
творческому опыту. 
Расписание мастер-классов на декабрь 2024 года: 
4 декабря (среда) в 16:00 — мастер-класс 
«Традиционная среда» (лепка) (6+). Ведущий: 
Ирина Беликова, народный мастер России. 
Создание игрушки по романовским сюжетам 
«Романушка». Продолжительность: 1–1,5 часа. 
7 декабря (суббота) в 15:00 — мастер-класс 
«Декорируем глазурью» (6+). Ведущий: 
Светлана Пастухова, народный мастер России. 
Роспись глазурью готовых глиняных изделий. 
Продолжительность: 1–1,5 часа. 
11 декабря (среда) в 16:00 — мастер-класс 
«Новогодний сувенир: подсвечник» (6+). 
Ведущий: Ирина Беликова, народный мастер 
России. Создание новогоднего сувенира для 
чайной свечи. Продолжительность: 1–1,5 часа. 
18 декабря (среда) в 16:00 — мастер-класс 
«Новогодний сувенир: подсвечник» (6+). 
Ведущий: Ирина Беликова, народный мастер 
России. Создание новогоднего сувенира для 
чайной свечи. Продолжительность: 1–1,5 часа. 
19 декабря (четверг) в 18:00 — мастер-класс 
«Кружка» (12+). Ведущий: Анна Качанова, 
художник, член Союза художников России. 
Создание уникальной кружки для уютных зимних 
вечеров. Продолжительность: 1–1,5 часа. 
21 декабря (суббота) в 14:00 — мастер-класс 
«Новогодний сувенир: гномик» (6+). Ведущий: 
Виктория Демент, преподаватель. Создание 
новогоднего гномика для ёлки или украшения 
интерьера. Продолжительность: 1–1,5 часа. 
26 декабря (четверг) в 18:00 — мастер-класс 
«Кружка» (12+). Ведущий: Анна Качанова, 
художник, член Союза художников России. 
Создание уникальной кружки для уютных зимних 
вечеров. Продолжительность: 1–1,5 часа. 
Не упустите возможность провести время 
с пользой и создать что-то особенное! 
Записывайтесь заранее, места ограничены. Мы 
ждём вас в «КерамоКластере» для увлекательного 
и творческого времяпрепровождения! 
Место: «КерамоКластер», Музей современной 
скульптуры, ул. Студёновская, 39б. 
Телефон для предварительной записи  
в «КерамоКластер»: 8-901-910-13-10.

Текст: Любовь Колесникова, заведующая отделом 
по связям с общественностью  

Липецкого областного краеведческого музея

Бойся желаний
Премьера спектакля состоялась 

2 ноября. Главную роль испанского 
аристократа Дон Жуана сыграл ар-
тист Евгений Азманов. 

— Я уже работал под руководством 
Бориса Афанасьевича в спектакле 

«Таланты и поклонники», — рас-
сказывает Евгений, — где 

сыграл губернского чинов-
ника Григория Бакина. 
Сложно сравнить эти две 
постановки: разные эпо-
хи, страны, авторы. Мой 
Бакин приспосабливает-

ся к сильным мира сего. Дон Жуан, по 
сути, делает то же самое, но более от-
крыто и дерзко. 

При этом бросает вызов не только 
обществу, но и самому себе. У драма-
турга Тирсо де Молина мой персонаж 
— эдакий распутник, соблазняющий 
женщин. Мольер же более тщатель-
но разбирается в психологии героя, 
который мучается от собственных 
«проказ», его разрушающих. Одер-
живая очередную любовную победу 
или предлагая нищему луидор за бо-
гохульство, он словно испытывает на 
прочность Божье терпение.

Сбросьте маски, господа
— Для моего Дон Жуана женщи-

на — это не просто трофей, — продол-
жает артист. — Это нечто прекрасное. 
«Возьмите моё сердце. Сможете его 
удержать, чтобы я остался с вами на 
всю жизнь?» — спрашивает он оче-
редную возлюбленную. В отношениях 
с прекрасным полом он фактически 
предоставляет женщинам право вы-
бора. Дон Жуан противоречив: обли-
чает лицемерие и одновременно хо-
чет быть лицемером в мире, где жёны 
не прячут любовников, а добропо-
рядочные мужья открыто изменяют 
супругам. И всё-таки главный герой 
находит силы разорвать этот пороч-

«БЕЗВЕРИЕ» И ВЕРА 
ДОН ЖУАНА

 После выхода пьесы «Дон Жуан» (16+) прошло более трёхсот лет, 
 но современный зритель по-прежнему сочувствует героям, осуждает их или смеётся за компанию 

 Слуга Сганарель пытается вернуть своего  
 хозяина Дон Жуана на истинный путь 
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«ТРУБАДУР И ЕГО ДРУЗЬЯ» (0+), 
сказка
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

14 декабря, 11:00
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«ЧЕРЕЗ ВЕКА» (6+), 
симфонический оркестр
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

13 декабря, 18:00

Ф
от

о 
с 

са
йт

а 
до

м
м

уз
ы

ки
48

.р
ф

«МУЖСКОЙ СТРИПТИЗ» (16+), 
комедия
Театр на Соколе
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 28-64-22

12 декабря, 18:30 
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Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте

ный круг и добровольно уйти из жизни (в пьесе у Молье-
ра Дон Жуана увлекает в ад статуя Командора — Прим. 
авт.). Что это — смирение, подвиг, исцеление от грехов 
или сила воли? Пусть зритель решает сам. Для меня это 
однозначно волевой поступок: главный герой понял, что 
разрушает всё, к чему прикасается. И решил принести 
себя в жертву.

Кто не рискует
— Точное распределение ролей в спектакле — это по-

ловина успеха, — отмечает Борис Морозов. — Дон Жуан — 
одна из «великих» глубоких ролей. И, конечно, был риск 
не попасть в точку. Но я раньше работал с Азмановым, 
видел его в других спектаклях и, по-моему, с выбором 
главного героя угадал. Пытаясь найти абсолютное по-
падание в образ, Евгений где-то ошибался на прогонах. 
Но я всегда говорю: на репетициях актёр имеет право на 
ошибку, чтобы при тщательном анализе произведения 
найти тайную сопричастность к своему персонажу. Это 
и есть стремление к сверхзадаче — один из принципов 
работы великого Станиславского…

Достучаться до сердца
Супругу главного героя, донью Эльвиру, сыграла ар-

тистка театра Евгения Полехина. Её героиня проходит 
свой нравственный путь: от глубокой обиды на неверно-
го супруга до исцеляющего прощения. 

— «Дон Жуан» — это история о человеке, находящемся 
в поиске, — комментирует Евгения. — Он соблазняет, иску-
шает, но делает это открыто, отчасти бросая вызов обще-
ству, где принято скрывать свои пороки. Характер героя 
раскрывается в том числе через призму наших отношений. 

В первой мизансцене я светская львица, собственни-
ца, у которой отняли са-

мое дорогое — мужа. 
Но мой гневный 

м о н о -

лог ничуть не трогает Дон Жуана. В финале спектакля 
Эльвира предстаёт совершенно иным человеком, су-
мевшим полюбить супруга по-настоящему. Ей не нуж-
но, чтобы он был с ней. Достаточно, чтобы просто был 
счастлив, пусть даже с другой. И эта искренность под-
купает вольнодумца: пожалуй, впервые слова супруги 
пробудили в нём нечто похожее на настоящее чувство 
к женщине. Желанием простить мне Эльвира очень 
близка. Считаю, что люди, способные к прощению, — 
это высокодуховные, сильные личности. И, безусловно, 
интеллектуальные. Умный человек не будет затаивать 
обиду или мстить. Во всяком случае, он менее к этому 
склонен. 

Пазл сложился
С Борисом Морозовым артистка Полехина работала 

впервые: репетиции с мастером жанра называет инте-
ресным опытом. 

— Борис Афанасьевич подробно разбирал произведе-
ние, помогал понять различные нюансы роли, — делит-
ся актриса. — Отдельно отмечу художника по костюмам 
Андрея Климова, с которым ранее работала в спектакле 
«Безумный день, или Женитьба Фигаро» (16+). Как про-
фессионал, он понимает, что одежда артиста должна быть 
не только красивой, но и удобной. Поэтому мне комфорт- 
но и в костюме для верховой езды, и в платье светской 
дамы. 

По закону чести
— Пьеса Мольера — это абсолютно жизненная исто-

рия, — уверен артист театра драмы Евгений Власов. — 
Можно выйти после спектакля и на улице, в соседнем 
доме или в гостях встретить и Дон Жуана (не дай Бог), 
и благородного Карлоса, и его брата Алонсо. Это не ко-
медия, а философско-религиозная драма. 

Евгений сыграл в спектакле как раз дона Карлоса — 
дворянина, чью сестру соблазнил коварный Дон Жуан. 
И похитил её из монастыря. Он нанёс оскорбление не 
только девушке, но и её родственникам, которые пре-
следуют обольстителя по закону чести. 

Встреча героев в лесу как насмешка судьбы. Именно 
Дон Жуан спасает Карлоса от разбойников. Благород-
ный юноша в награду за чудесное спасение просит свое-
го брата Алонсо «об отсрочке расправы» над обидчиком 
сестры. Но ловелас широкого жеста не оценил, и его ги-
бель в конце выглядит как закономерность.

Есть контакт!
Евгений Власов также имеет опыт работы под руко-

водством Бориса Морозова в «Талантах и поклонниках». 
Признаётся: в телефоне хранится более 50 заметок с репе-
тиций не только о сценическом искусстве, но и о жизни. 

— Я называю Бориса Афанасьевича «энциклопедией», 
— делится Евгений. — Это большой мастер, который много-
му может научить. Ты понимаешь, как растёшь профессио-
нально после каждого совместного проекта. Я параллельно 
преподаю в Липецком колледже искусств имени Игумнова: 
опыт сотрудничества с такими личностями, как Борис Мо-
розов, помогает самому в работе со студентами. Очень ценю 
его советы. «Если кажется, что в данный момент на сцене  
у тебя всё плохо, цепляйся за партнёра», — как-то сказал 
мне маэстро. И я цепляюсь, чтобы, как у Станиславского, 
был актёрский контакт «из души в душу».

Вдохнуть и не дышать
Время не стоит на месте, но характеры, созданные 

Мольером, не стареют. После выхода пьесы прошло более 
трёхсот лет, но современный зритель по-прежнему сочув-
ствует героям трагедии (или комедии). Осуждает их или 
смеётся за компанию. Но точно не остаётся равнодуш-
ным. Липецкая публика не исключение. 

— Липчане любят театр, — отмечает Борис Морозов. — 
Вероятно, эта любовь заложена здесь исторически, генети-
чески. Приятно видеть, что академический театр драмы  
в Липецке находится на новом этапе развития. Много про-
ектов, для постановки спектаклей привлекаются разные 
режиссёры — это говорит о новом художественном дыха-
нии в храме Мельпомены. Значит, впереди ещё много по-
водов, чтобы пригласить липчан на очередную премьеру.

_____________________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото: Сергей Паршин

ФАКТЫ БИОГРАФИИ

Родился 20 ноября 1944 года в Остафьево 
(Московская область, ныне — в составе Москвы)  
в семье военнослужащего. С 1951 года проживал  
с родителями в Челябинске. 
В 1968 году Борис Морозов поступил в Москве 
на режиссёрский факультет Государственного 
института театрального искусства имени 
Луначарского (ныне — Российский институт 
театрального искусства — ГИТИС). Окончил его  
в 1973 году. Выпускник мастерской народного 
артиста СССР Андрея Попова. 
В разные годы был главным режиссёром 
Московского драматического театра имени 
Пушкина, Центрального академического театра 
Российской армии.  
Борис Морозов снимался в кино. Среди его ролей: 
секретарь райкома Геннадий Веретенников в драме 
«Вдовы» (0+), пожарный Юрий Афанасьев в фильме 
«Садись рядом, Мишка!» (6+).  
Член Союза театральных деятелей РФ. Профессор 
кафедры мастерства актёра в ГИТИСе. Заслуженный 
деятель искусств России (1993). Народный артист РФ 
(1998). 
Лауреат театральной премии «Хрустальная 
Турандот» в номинации «Лучшая режиссёрская 
работа» (1998, «На дне» (16+)).

 Спектакль «Дон Жуан, или Каменный гость» — вторая масштабная  
 работа народного артиста России Бориса Морозова с липецкой труппой
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